
Зачем во Франции стащили 
рукописи Пушкина - 

   13:00 (мск)

Наше всё 
украли

Что случилось 
с погодой
На Черном море 
ураган, 
в Приморье шторм, 
в Москве 
ледяной дождь 
и «черная метель».

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Продолжение на стр. 18 

Татьяна ЗИМНЯЯ

На закрытое торжество 

две сотни человек, включая 
Филиппа Киркорова.

О том, что один из самых популярных 
актеров своего поколения наконец женил-
ся, стало известно в середине сентября. 

что со мной было и будет. Это чудо. Это 
Петров.

Актер рассказал, что познакомился с 
Викторией Антоновой случайно. Букваль-
но на улице (позже уточнил: в ресторане). 

Саша Петров 
разделся 
на собственной 
свадьбе
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БРЕНДовая
идея
За 2 года в России 
зарегистрировали 124 045 
товарных знаков

Эксперты анализируют причины, включая климатическое оружие, на стр. 4 

Денис КОРСАКОВ

Сказка 
«По щучьему 
велению» - самый 
кассовый российский 
фильм 2023 года.

Сказка «По щучьему веле-
нию» собрала в российском 
прокате более 2 млрд 232 
млн руб. (по состоянию на 
утро 27 ноября). Это дела-
ет ее самым кассовым рос-
сийским фильмом из всех, 
вышедших в 2023 году («Че-
бурашка», конечно, собрал 

в России и СНГ аж 7 млрд, 
но его показы начались в 
декабре 2022-го, так что в 
число картин 2023 года он 
не попадает).

Зато «По щучьему веле-
нию» обогнал «Вызов», на 
счету которого в России и 
СНГ 2 159 205 914 рублей. 
Впрочем, картина о полете в 
космос Юлии Пересильд 
была рассчитана на более 
взрослую аудиторию и не 
могла похвастаться наличи-
ем говорящего кота (давно 
подмечено, что фильмы с 
участием говорящих живот-

ных пользуются большой по-
пулярностью).

«По щучьему велению» вы-
шел в прокат 26 октября. 
По итогам уик-энда 24 - 26 
ноября он все еще занимает 
первую строчку в списке са-
мых кассовых картин.

Речь в фильме «По щу-
чьему велению», напомним, 
идет о парне по имени Еме-
ля, выловившем волшебную 
щуку. В главной роли Ники-
та Кологривый.

С новым доходом!
Владимир МЕРКУШЕВ

Половина 
российских 
компаний хочет 
повысить зарплаты 

Ровно половина россиян 
ожидает прибавки к зарпла-

ловина компаний планируют 
повышать зарплаты своим 
сотрудникам. Таковы резуль-
таты исследования от серви-
са SuperJob. Так выпьем же 
за то, чтобы наши желания 
совпадали с возможностями 
наших работодателей!

Кстати, столь высокая 

рее исключение, чем пра-
вило. Год назад проводил-
ся точно такой же опрос, 
и тогда повысить зарпла-
ты собирались лишь 27% 
организаций. Почему же 
теперь каждый второй 
работодатель готов рас-
кошелиться на повышение 
зарплат?

- В стране дефицит ка-
дров, поэтому работода-
тели вынуждены поднимать 
зарплаты, чтобы удержать 
опытных специалистов. Но 
и молодежь тоже претенду-

комментирует декан фа-
культета международных 
экономических отношений 
Финансового университета 
при Правительстве РФ Па-
вел Селезнев.

был полон неопределенно-
стей, поэтому представи-
тели компаний с осторож-
ностью говорили о своих 
планах по повышению зар-
плат. Сейчас многие орга-
низации адаптировались к 
изменившимся условиям, 
появилась уверенность в 
завтрашнем дне и понима-
ние того, что надо вклады-
ваться в специалистов.

 

FM.KP.RU

Щука стала 
золотой рыбкой

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

Читайте на стр. 5 

№ 92 (27540) 2023 год
Вторник

28 ноября Газета нашего города ★ Кемерово



2

ЗДОРОВЬЕ
Частые головные боли 
и беспричинная усталость 
предупреждают 
о серьезной болезни

КРИМИНАЛ
Оборотень в погонах, 
который имел 
15 любовниц, 
умер в тюрьме

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

 � ЗНАЙ НАШИХ!
Эта девушка делает лучшие новости в стране! Наша 

несравненная Вероника Борисенкова стала облада-
тельницей национальной премии «Радиомания-2023» в 
номинации «Новости».

- Слоган Радио «Комсомольская правда»: «Мы быстрее 
telegram-каналов». И это не пустые слова. Наша станция 
24 часа в сутки дает самую оперативную и проверенную 
информацию в прямом эфире. От нас вы не услышите 
никаких фейков. Мы тщательно следим за тем, чтобы 
в эфир попадали исключительно проверенные данные. 
И делаем свою работу максимально быстро, - проком-
ментировал заслуженную победу главред Радио «КП» 
Андрей Горбунов.

Теперь золотой микрофон и, конечно же, диплом 
займут почетное место в нашем музее.

Если вы вдруг еще не слушаете новости на Радио 
«КП», то самое время настроить свои приемники или 
слушать на сайте FM.KP.RU и лично убедиться, за что 
профессионалы так ценят наши новости.
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 28.11.2023 Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Олег АДАМОВИЧ

Начало спецопера-
ции показало: некото-
рым предприятиям обо-
ронки остро не хватает 
хороших управленцев.
Поэтому финансовое 
руководство некото-
рыми заводами и даже 
целыми отраслями по-
ручили людям, которые 
в этом понимают. Так, 
банк ВТБ взял под кры-
ло крупнейшие верфи 
страны, в том числе и 
те, где делают атомные 
подлодки. 

Председатель правле-
ния ВТБ Андрей Костин 
доложил Владимиру Пу-
тину, как идет процесс.

НАРОД 
К МОДЕРНИЗАЦИИ 
ГОТОВ

Глава банка доложил 
президенту, что посетил 
крупнейшие судостро-
ительные предприятия 
отрасли: Севмашза-
вод, «Звездочку» в Ар-
хангельской области, 
Балтийский завод… и 
лично контролировал, 
как идет выполнение 
гособо ронзаказа. По 
словам Костина, работа 
идет «удовлетворитель-
но», хотя есть и «недо-
статки».

- А как сама команда 
ВТБ реагирует на то, что 
появился такой колос-
сальный актив? - поин-
тересовался глава госу-
дарства.

Выезжают на пред-
приятия, ответил Ко-
стин, прорабатывают 
планы оздоровления и 
инвестиций. 

Тем более что неко-

торые верфи, оказыва-
ется, выполняют заказы 
себе в убыток.

- Это побуждает их 
искать новые техноло-
гии, - отметил Путин.

Глава ВТБ заверил, 
что новые технологии 
найдутся. Тем более 
коллективы готовы раз-
виваться, работать и вы-
полнять госзаказы. Да и 
спрос на суда в стране 
огромный. Настолько, 
что Костин даже обмол-
вился о строительстве 
двух новых верфей. Од-
на - в районе Петербур-
га, другая - на Дальнем 
Востоке.

Стране не хватает су-
хогрузов, танкеров, ры-
боловецких судов, кра-
боловов. Вот их-то и 
будут строить на новых 
предприятиях. Кон-
кретные планы обеща-
ют показать следующей 
весной.

НАДО БЫТЬ 
АККУРАТНЫМИ 
С МЯГКОСТЬЮ

- А как банк сам? - 
уточнил Путин.

Костин назвал год 
успешным - ВТБ зарабо-
тал 420 миллиардов руб-
лей. Хотя в 2022-м банк 
сильно пострадал.

- Против нас был абсо-
лютный беспредел: у нас 
отобрали зарубежные 
банки, сейчас их лик-
видируют. Мы понесли, 
конечно, серьезные по-
тери, - пожаловался он.

Но ВТБ выстоял, и не 
только он, но и весь бан-
ковский сектор - сейчас 
идет переориентация на 
внутрироссийский рынок 
и Азию. Теперь это един-
ственный российский 
банк в Китае, и за год 
его оборот там удвоится.

- Наши недоброжелате-
ли не рассчитывали на то, 
что банковский сектор 

России будет проходить 
таким образом все слож-
ности. Не учли элемен-
тарные вещи, что банк - 
это не просто кубышка, 
где деньги лежат, а это 
часть экономики, - под-
черкнул президент.

Уже в финале встречи 
Костин аккуратно заме-
тил, что «антиинфляци-
онные меры» Центробан-
ка - «повышение ставки, 
ограничение кредитова-
ния, в том числе потре-
бительского», - тормозят 
развитие банков.

- Мы рассчитываем, 
ЦБ сделает кредитно-
денежную политику 
менее жесткой (после 
снижения инфляции. - 
Ред.), а может быть, луч-
ше даже более мягкой, - 
отметил глава ВТБ.

- Нужно здесь тоже 
быть очень аккуратны-
ми с мягкостью, - тут же 
парировал президент.

Владислав ВОРОБЬЕВ

Глава российского МИДа 
на «Примаковских чтениях» 
отказался помогать Западу 
продолжать снимать сливки.

Россия не имеет никаких агрессивных и 
завоевательских планов в Европе. В отли-
чие от США, которые своими действиями 
разрушили весь комплекс контроля над во-
оружениями. Об этом в понедельник, 27 но-
ября, заявил министр иностранных дел 
России Сергей Лавров, выступая на откры-
тии Международного научно-экспертного 
форума «Примаковские чтения».

По его словам, сейчас России не надо 
думать о том, как восстановить отношения 
с ЕС. Нужно думать о том, как не зависеть 
от европейских «вывертов» в экономике.

- Россия десять раз подумает, если Евро-
па предложит восстановить отношения… 

Европа подорвала свою репутацию до-
говороспособного партнера, но еще не 
окончательно, - подчеркнул Лавров.

На прошлой неделе, анонсируя участие 
главы МИД РФ в «Примаковских чтениях», 
официальный представитель ведомства 
Мария Захарова отметила: «В условиях 
происходящих на наших глазах тектониче-
ских изменений в глобальном геополитиче-
ском ландшафте тема нынешней встречи - 
«Горизонты постглобализации» особенно 
актуальна… В своем выступлении Сергей 
Викторович Лавров изложит российское 
видение основных тенденций мирового 
развития, связанных с продолжающим-
ся формированием более справедливого 
многополярного миропорядка».

Так и случилось. За полчаса своего вы-
ступления Лавров постарался коротко 
объяснить то, чего другим экспертам и 
аналитикам не удается сделать и в много-
томных трудах.

- Запад всеми силами пытается сохранить 
остатки своего доминирования, прибегая к 
откровенно неоколониальным методам, вы-
зывающим отторжение мирового большин-
ства. Цель западных коллег проста и одно-
временно цинична  - продолжать снимать 
сливки с глобальной политики, экономики, 
торговли, обеспечивать собственное благо-
получие за счет других… Россия, конечно 
же, как и подавляющее большинство стран 
мира, не готова и не будет мириться с по-
добными замыслами, - отметил министр.

При этом Лавров заявил, что не мо-
жет с оптимизмом рассматривать судьбу 
объединений, где верховодят США и их 
союзники. В том числе НАТО, Евросоюз, 
Группу G7, Совет Европы и ОБСЕ.

- Последние две изначально задумы-
вались как площадки для широкого 
взаимоуважительного общеевропей-
ского диалога, а в итоге их навязчиво 
превращают в, по сути, придатки ЕС и 
НАТО - в сугубо маргинальные структу-
ры, которые Запад пытается в худшем 
смысле этого слова использовать в ин-
тересах своей эгоистической политики. 
ОБСЕ еще можно попытаться спасти, 
но, буду откровенен, шансы невелики, - 
резюмировал министр.

Сергей ЛАВРОВ - о возможности восстановления отношений с Европой: 

Еще десять раз подумаем!
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«Банк - это не просто кубышка, где деньги лежат, 
а часть экономики», - президент напомнил и Андрею Костину, 
и всем остальным о роли финансовых институтов в стране. 

Глава ВТБ - Путину: 

Против нас был 
абсолютный беспредел

 � КОНФЕРЕНЦИЯ
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Из-за ухода иностранцев появляется все 
больше отечественных торговых марок 
(подробности > стр. 5). Мы спросили:

Какие названия новых 
российских брендов 
вы бы предложили?
Сергей СКОБИЧЕВСКИЙ, читатель сайта KP.RU:

- Хорошо, когда в названии видна мысль. Мои фавориты - ООО 
«Зеленоглазое такси» и ООО «Тепленькая пошла», которое 
занимается общественным питанием. Вот Игорь Николаев за-
регистрировал бренд «Выпьем за любовь», так что предлагаю 
Юрию Лозе открыть судоходную компанию «На маленьком пло-
ту», Валерию Сюткину - ателье «Стильный оранжевый галстук», 
а Владимиру Шахрину… что угодно под названием «Ой-йо».

Евгения БЕЛОВА, нумеролог:
- Для того чтобы у бизнеса был успех сегодня и в ближайшие 

5 лет, в название надо добавить цифры 8, 9 и 3. Тройка дает 
стимул, возможность продвижения вперед, открывает новые 
границы и идеи. Восьмерка как бы закольцовывает первона-
чальный успех бренда, его первый «выстрел» и делает так, чтобы 
успех был постоянным - чтобы не было периодов провала или 
отсутствия интереса. Девятка - число трансформации и пере-
хода, она помогает двигаться на волне популярности и успеха. 
Вот эти цифры я рекомендовала бы ставить в название бренда, 
который будет создан в ближайшее время.

Игорь БЕРЕЗИН, президент 
Гильдии маркетологов:

- В предыдущие 20 лет сила нейминга и рекламы была сильно 
преувеличена. Сегодня потребителю главное - получить макси-
мальное качество за приемлемую цену. Плохому продукту не 
поможет даже самое красивое название. И наоборот: вспом-
ните, как все смеялись над новым именем «Макдоналдса». Но 
число тех, кто отказался от их продукции, оказалось ничтожно 
мало, и сегодня их показатели сравнимы с допандемийными. 
Это еще раз доказывает, что нейминг не настолько важен, как 
мы привыкли считать.

Юрий ГРЫМОВ, художественный 
руководитель театра «Модерн»:

- Я еще до санкций неоднократно говорил: не нужно играть, 
будто мы Запад. Наша культура - мощная сама по себе. И это 
должно выражаться и в названиях. Например, в арабских стра-
нах вы не увидите знакомых вывесок - даже западные бренды 
там пишутся арабской вязью. И мы не должны стесняться ис-
пользовать свой богатый язык! Или вот: посмотрите на фото 
в рекламе - там же ни одного славянского лица, они все из 
западных фотобанков. Это тоже глупость! Нужно не стесняться 
использовать в брендинге русскую культуру.

Андрей КОВАЛЕВ, бизнесмен:
- Я недавно построил банный комплекс, и мне его предло-

жили назвать «Ковалевские бани». Я отказался - нескромно 
же. Хотя в целом не против идеи персонального брендинга: 
«Форд» и «Феррари», например, прижились! «Теслу» тоже на-
звали бы «Маск», если бы он раньше выкупил этот завод. И 
поверьте, она была бы еще популярнее! Но тут важно, чтобы 
человек, дающий свое имя бренду, точно знал, с чем хочет 
ассоциироваться.

Картина дня: кошелек

 � ВОПРОС ДНЯ

Елена ОДИНЦОВА

ДОРОГОЕ 
УДОВОЛЬСТВИЕ

Это для нас с вами 
льготная ипотека «сто-
ит» дешево - всего 6% 
(семейная) или 8% (на 
новостройки) годовых. 
А для госбюджета это 
штука довольно доро-
гая.

Ведь чтобы обе-
спечить нам те са-
мые 6 - 8%, государ-
ство компенсирует 
банку разницу между 
льготной и рыночной 
ставками. А разни-
ца эта сегодня несла-
бая: рыночная ставка 
за последние месяцы 
сильно выросла и со-
ставляет уже около 
17% годовых.

Поэтому правитель-
ство утверждает лими-
ты для банков: кому и 
сколько денег давать 
на компенсацию по 
льготной ипотеке. Гру-
бо говоря, для Сбера 
один лимит, для ВТБ - 
другой, для Альфа-

Банка - третий. 
И вот некоторые 
банки начали со-
общать, что деньги 
на льготную ипоте-
ку у них могут за-
кончиться быстрее, 

чем правительство 
утвердит новые лими-
ты. Это означает либо 
приостановку выдачи 
кредитов этими банка-
ми, либо ужесточение 
требований к потенци-
альным заемщикам - 
чтобы уменьшить чис-
ло новых ипотек, так 
сказать, естественным 
путем.

НЕ РЕЗИНОВАЯ
Хватит ли у государ-

ства денег на льготную 
ипотеку - вопрос, ко-
торый возникает каж-
дый раз, когда мы слы-
шим такие новости. И 
вообще сколько еще 
государство будет го-
тово финансировать 
эти программы?

Формально ипоте-
ка с господдержкой 
на новостройки и се-
мейная ипотека долж-
ны действовать как 
минимум до 1 июля 
2024 года. Но Центро-
банк уже не раз выска-
зывал свою позицию: 
льготная ипотека уве-

личивает цены на жи-
лье и создает перекосы 
на рынке. Из-за этих 
перекосов квадратный 
метр в новостройке в 
среднем по стране 
стоит уже на 40% до-
роже, чем на вторич-
ном рынке. Да еще и 
обходится она дорого. 
И у банков деньги за-
канчиваются...

Однако и после 
1 июля на отмену 
льготной  ипотеки вла-
сти, скорее всего, не 
пойдут.

- Понятно, что госу-
дарство не бездонная 
бочка с деньгами. Од-
нако надо вспомнить 
и другую сторону: 
сегодня многие вос-
принимают льготную 
ипотеку как одно из 
наиболее наглядных 
проявлений роли го-
сударства в их жиз-
ни. Без государства - 
один ежемесячный 
платеж по ипотеке, 
с помощью государ-
ства - совсем другой, 
ниже. Человек, кото-
рому нужна квартира, 
видит, что без льгот-
ной ипотеки она ему 
не по карману, а по 
льготной - ага, можно 
взять, - поясняет зав-
кафедрой ипотечного 

жилищного кредитова-
ния Финансового уни-
верситета Александр 
Цыганов.

Эксперт считает: 
все идет к тому, что 
льготная ипотека 
должна стать более 
адресной.

- Льготные програм-
мы, безусловно, сохра-
нятся в регионах. С по-
ниманием того, что не 
нужно стремиться всех 
перевезти в Москву. 
Она таки не резиновая. 
Нужно помогать тем 
людям, которые хотят 
лучше жить у себя дома, 
никуда не уезжая. 

Скорее всего, будут 
и профессиональные 
программы. Для тех же 
айтишников. Льготная 
ипотека останется как 
элемент демографиче-
ской и региональной 
политики. И кадро-
вой, - прогнозирует 
Александр Цыганов. - 
И если с помощью 
льготной ипотеки 
поддерживать не тех, 
кто хочет переехать 
в крупный город, то 
денег из госбюджета 
потребуется гораздо 
меньше. Потому как 
в небольших городах 
недвижимость суще-
ственно дешевле.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Владимир НИКОЛАЕВ

Лимит субсидий 
на покупку российских 
авто на 2023 год 
почти исчерпан.

На автомобильном рынке 
волнение. СМИ сообщают о 
прекращении программ льгот-
ного автокредитования: были 
деньги, да все вышли.

- Мы начали получать уве-
домления от банков о том, что 
исчерпан лимит по льготно-
му автокредитованию, - со-
общил «КП» директор бренда 
«Авилон Haval» Александр Са-
вельев. - Прогнозировать даль-
нейшие объемы этих программ 
сложно.

В Минпромторге на вопрос 
«КП» о ситуации с льготным 
кредитованием пока не отве-
тили.

На льготное автокредитова-
ние было выделено в этом году 
5,1 млрд рублей, в ноябре доба-
вили еще 1,2 млрд, но эти день-
ги уже потрачены. Впрочем, не 
исключено, что будет еще «до-
бавка». Ранее премьер Михаил 
Мишустин заявлял, что про-
грамма льготного автокреди-
тования будет продолжена до 
2026 года и всего на три пред-
стоящих года запланировано 
выделить 30 млрд рублей. То 
есть по 10 млрд в год. А в этом 
потрачено только 6,3 млрд.

Кстати, льготное автокре-

дитование - это не только по-
мощь некоторым категориям 
населения (см. «Справку «КП»), 
но и поддержка отечественно-
го автопрома. Уже сейчас из-
за роста ставок по кредитам 
продажи автомобилей падают. 
Именно поэтому Минпром-
торг выступает за сохранение 
субсидирования покупки но-
вых авто.

Но в 2024 году программа 
льготного автокредитования, 
скорее всего, будет пересмо-
трена. После Нового года в 
льготный перечень попадут 
не любые автомобили, выпу-
щенные в России, а лишь те, 

которые набрали необходимое 
число баллов по локализации: 
не менее 1600. Одна только от-
верточная сборка такого пока-
зателя не дает, но стоит орга-
низовать сварку и окраску - и 
получаешь дополнительно 
900 баллов. Пока что навер-
няка в 1600 укладываются ва-
зовские и уазовские модели.

На электромобили требова-
ния по локализации распро-
страняться не будут, а скидки 
на них увеличат с 25% до 35%. 
Однако окончательно условия 
льготного автокредитования 
на 2024 год еще не сформиро-
ваны.

Выгодные автокредиты 
забуксовали к концу года
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СПРАВКА «КП»

ЧТО ДЕЙСТВОВАЛО
 В 2023 ГОДУ

Льготные автокредиты в 2023 году 
предоставлялись, в частности, 
следующим категориям:
• Участники СВО и члены их семей
• Работники государственных 
образовательных и медицинских организаций
• Семьи, в которых есть как минимум один ребенок, 
но нет автомобиля

Льготы 
распространялись 
на следующие марки 
автомобилей:
Lada, «УАЗ», «ГАЗ», 
Haval-Jolion (собранные 
в Тульской обл. )

Размер скидки:
• Жителям Дальневосточного 
федерального округа - 25%
• Жителям остальной территории России - 20%
• На электромобили «Москвич 3е» 
и Evolute - 35%, 
но не более 925 тысяч руб.
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Невольготная ипотека

 � ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Банки заявляют, 
что деньги 

на жилищные 
кредиты 

с господдержкой 
заканчиваются. 

К чему это может 
привести?
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Ярослав КОРОБАТОВ

Синоптик объяснил, 
почему стихия 
разгулялась в таком 
масштабе.

Бедствие на побережье 
Черного моря, мощный сне-
гопад и ледяной дождь в Мо-
скве и Подмосковье, подто-
пления на Камчатке - оценить 
мощь разгулявшейся стихии 

в эфире Радио «Ком-
сомольская правда» (FM.
KP.RU) попросили начальни-
ка ситуационного центра 
Росгидромета Юрия Ва-
ракина.

- Интенсивность ветра была 
до 38 - 40 метров в секунду. 
Это не просто штормовая по-
года, а вполне даже прилич-
ный ураган,  - говорит Юрий 
Варакин.  - Как результат, 
6-метровая волна на море, 
угроза набережным, нагонные 
подтопления. Прогноз таких 
последствий еще в пятницу 
мы довели до властей, МЧС 
и городских коммунальных 
служб. Действовали штормо-
вые предупреждения по всем 
новым субъектам: Донецкая, 
Луганская Республики, в Ма-
риуполе, Приазовье, Керчи, 
на западе Крыма. А на терри-
тории Центральной России, в 
Подмосковье ночью выпало 
более 30% месячной нормы 
осадков. Да, были падения де-
ревьев на ЛЭП от ураганного 
ветра, но это не зависит от 
предупреждений, тут нужны 
скорее профилактические 

мероприятия. Ветер такой 
ураганной силы - под 30 и вы-
ше метров в секунду - бывает 
примерно раз в тридцать лет.

- Есть почва под слухами 
про климатическое ору-
жие?

- Абсолютно нет. Нечто по-
добное было и в начале 90-х 
годов, когда Крым еще вхо-
дил в состав Украины. И сей-
час мы предсказывали экс-
тремальную погоду, видели, 

как формируются 
условия для воз-
никновения такого 
мощного циклона, 
так что это не ру-
котворное явле-
ние. Кстати, нача-
лось все не у нас, 
а в Турции.

- Теперь все не-
приятности поза-
ди? Или нас еще 
поштормит на 
этой неделе?

- Следующий юж-
ный циклон мы ждем 
со среды на четверг, 
если говорить про 
Подмосковье. Силь-

ная гололедица, 
налипание, но 
уже с меньши-
ми в разы осад-

ками и силой 
ветра. Главная 

опасность на трассах 
Москва - Санкт-Петербург, Мо-
сква - Нижний Новгород. На 
дорогах сильная гололедица. 
В среду сильную ветровую на-
грузку ждем и по Приазовью, 
и по черноморскому побере-
жью Крыма и Краснодарского 
края.

- Такой катаклизм - это 
свидетельство, что гло-
бальный климат все-таки 
«сломался»?

- Обычно эти циклоны за 
зиму до трех  - пяти раз вы-
ходят на территорию страны. 
Но, конечно, менее мощные, 
их разгоняет не столь низкое 
давление. Поэтому и ветер не 
такой сильный. Мы называ-
ем подобные циклоны черно-
морскими или балканскими. 
А сейчас были большие кон-
трасты температур: сильнее 
прогрет Средиземноморский 
бассейн, где этот вихрь за-
рождался, Черное море еще 
не остыло. А на сушу очень 
рано пришел холод. Все это в 
сумме и породило тот разгул 
стихии, который мы увидели.

Стихия

 � КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

Ураган такой силы 
бывает раз в 30 лет

Мощная стихия накрыла 
все Черноморское 
побережье. Больше 
всего досталось Крыму 
и Краснодарскому краю.

Непогода пришла в Красно-
дарский край из Турции. Поры-
вы ветра ломали деревья, пере-
ворачивали машины, срывали 
крыши со зданий. Азовское 
море грозило нагонной волной 
Ейску, а Черное - набережным 
и прибрежным территориям 
Анапы, Новороссийска, Ге-
ленджика, Туапсе и Сочи.

К утру 27 ноября в курортных 
городах недосчитались десятка 
крыш, части железной дороги 
в районе Лазаревского (сейчас 
поезда снова идут 
по маршруту), не-
скольких пляжей в 
Анапе.

Аэропорт Сочи 
работает в штатном 
режиме. Погодные 
условия позволяют 
принимать и отправ-
лять воздушные суда 
по расписанию.

Сильные дожди 
и огромные волны 
высотой до четырех 
метров устроили по-
топ на федеральной 
территории «Сириус».

В Крыму 27 ноя-
бря ввели режим 
ЧС. В Севастополе 
ночью ветер повре-
дил крышу морского 
аквариума-музея. 
Вода хлынула 
внутрь и за-
топила ак-
вариумы с 
обитателя-
ми. Погибли 
более 500 рыб.

- Соленая вода 
затопила все аква-
риумы с пресноводными 
рыбами. Некоторые еще 
плавают, но маловеро-
ятно, что они выживут, - 
объясняет управляющий 
Юрий Кравцов.

Сильно пострадали 
строения, расположен-
ные в непосредственной 
близости от моря. Среди 
тех, кто первыми принял 
на себя удар стихии, оказа-

лись здания Института биоло-
гии южных морей. В Федераль-
ном исследовательском центре 
выбиты окна (высота волн до-
стигала 9 метров), разрушены 
лаборатории и уничтожено на-
учное оборудование.

Волной полностью смыло 
в море устричный питомник. 
Устриц выращивали не для 
бизнеса, а в качестве научного 
эксперимента, потому что это 
процесс долгий и трудоемкий.

- Волной разбито оборудова-
ние для фильтрации морской 
воды и водовод, питающий 
инновационный питомник по 
выращиванию молоди устри-
цы, - вздыхают специалисты...

Спасатели МЧС России 
эвакуировали более 350 чело-
век, из них 118 находятся в 
6 пунктах временного размеще-
ния. Всего в Крыму из-за штор-
ма пострадали 10 человек, один 
погиб. Мужчину унесло в море.

Сильный ветер до 30 м/с при-
шел и в Ростовскую область. 
Из-за повреждения сетей без 
электроэнергии там остались 
около 100 000 жителей. А что-
бы все починить, на месте ра-
ботают 113 аварийных бригад.

А на другом конце России - 
на Дальнем Востоке - города 
засыпает снегом. Владивосток 
встал в пробках. При этом ци-
клон, который и принес с со-
бой осадки, начнет двигаться 
над Японским морем, поэто-
му снегопад продолжится.

В Сочи из-за шторма 
рухнул трехэтажный 
дом - смотрите видео 
на сайте KP.RU
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А в Краснодарском крае серьезно подмыло 
железную дорогу в Сочи.

Подготовили: Галина КОПЫЛОВА, 
Евгения ХАЛИКОВА («КП» - Краснодар»), 

Юлия МАРКИНА, Надежда ДАЦЮК, 
Лилия ГОЛОВА («КП» - Крым»), Юлия РЕУТОВА.
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Море постучалось в окна

Дом 
в сочинском 

поселке 
Лоо подмыло 

настолько, что 
он рухнул.

Сочи, удар стихии - 
в буквальном 
смысле слова.

Сильнейший 
шторм 

и на Дальнем 
Востоке - этот 
сухогруз волны 

выбросили 
на сушу.
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Наталья ВАРСЕГОВА

Из-за ухода иностранцев 
новые торговые марки 
в России появляются 
как грибы после 
дождя. Какие названия 
выбирают бизнесмены 
для своих брендов - 
на русский лад или 
на иностранный манер? 
И как менялись их вкусы 
в последние годы?

«Выпьем за любовь» - с не-
давних пор это не только попу-
лярная песня Игоря Николаева, 
но и товарный знак. Недав-
но певец официально зареги-
стрировал его в Роспатенте. 
Под этим брендом Николаев 
теперь сможет 10 лет выпу-
скать напитки, музыкальную 
продукцию, а еще оказывать 
рекламные услуги. Почему 10 
лет? По закону собственные 
торговые марки нужно заново 
регистрировать через каждое 
десятилетие.

Ученые-лингвисты уверяют, 
что сегодня найти хорошее имя 
для бренда сложнее, чем вы-
брать имя для новорожденно-
го. Ведь «нейминг» (искусство 
придумывать названия) - это 
не про красивое сочетание бу-
ковок. Это про эмоции, про 
коммуникацию с клиентом. 
Вот тут Николаев попал в 
точку: очень эффективная 
коммуникация получается - 
«Выпьем за любовь, родная, 
выпьем за любовь!» Ну ладно, 
Игорь, уговорили. Наливайте! 
То есть продавайте.

ПЕРЕХОД НА КИРИЛЛИЦУ
Почему Николаев зареги-

стрировал бренд только сей-
час, хотя песне уже почти 30 
лет? Возможно, один из моти-
вов - чтобы не увели яркое на-
звание! Ведь в России сейчас 
настоящий бренд-бум. Сотни 
иностранных компаний по-
кинули наш рынок, на их ме-
сто приходят отечественные. 
И новые бренды появляются 
как грибы после дождя. Су-
дите сами, более 75 000 заявок 
было подано в Роспатент за 8 
месяцев 2023 года. Это на 35% 
больше, чем за такой же пери-
од прошлого года.

Какие же названия наши 
креативщики выбирают для 
своих «новорожденных» ор-
ганизаций? На иностранный 
манер, чтобы сыграть на эмо-
циях поклонников ушедших 
Apple и McDonald’s? Или пы-
таются оседлать патриотиче-
скую волну, обращаясь к на-
родным мотивам?

Оказывается, в моде и то, и 
другое, и третье. Но было так 
не всегда.

Эксперт Комитета по моло-
дежному предприниматель-
ству Московского отделения 
«ОПОРЫ России», предпри-
ниматель Арон Тухватуллин 

рассказал, что еще лет десять 
назад хорошим тоном счита-
лось давать названия товарам 
на английском языке.

- В 2010 году мы запускали 
линейку одежды для ново-
рожденных и назвали ее Lucky 
Child, - говорит эксперт. - В 
тот период к российским про-
изводителям потребитель от-
носился с неким скепсисом. 
И нам долго пришлось дока-
зывать, что мы не хуже им-
портных марок и не уступаем 
им по качеству.

Таких примеров, кстати, не-
мало. Навскидку - бытовая 
техника Bork, одежда O’stin, 
Gloria Jeans, Sela, Gulliver, об-
увь Carlo Pazolini, канцелярка 
Erich Krause, чай Greenfield, 
выпускаемый компанией 
«Майский чай». Да-да, это 
все наши родные марки, но 
многим из нас даже в голову 
не приходило, что это россий-
ское производство.

- В то время давать названия 
на латинице было логичным, 
чтобы потребитель ассоци-
ировал марку с Германией, 
Италией, Японией и т.  д. 
Словом, с теми странами, 
товары которых потребитель 
априори привык считать са-
мыми качественными, - про-
должает Арон Тухватуллин. - 
Сейчас ситуация меняется. 
Курс на кириллицу был взят 
еще лет пять назад. И за это 
время развились успешные 
кириллические бренды, соз-
данные ранее.

Таковых тоже немало: сеть 
общепита «Теремок», про-
дуктовые марки «Фрутоня-
ня», «Дымов», «Александров» 
и т. д.

КЛИЕНТ СТАЛ БЛИЖЕ
- В последние годы выйти 

на рынок стало гораздо про-
ще, - объясняет Арон Тух-
ватуллин. - Это и развитие 
маркетплейсов (крупных 
торговых площадок вроде 

Wildberries и Ozon, где могут 
торговать любые предпри-
ниматели. - Ред.), и внешне-
эко но ми чес кая ситуация, при 
которой из-за ослабления 
рубля выгодно производить 
здесь, а не покупать за гра-
ницей. Доступ к клиенту стал 
короче. Раньше нужно было 
выходить на торговые сети, 
но на это требовалось много 
ресурсов. Маркетплейсы со-
кратили барьеры и дали воз-
можность выйти на площадку 
в любом регионе страны. В 
частности, благодаря этому 
в России появляется много 
мелкосерийных производите-
лей, не требующих огромных 
инвестиций.

По данным Роспатента, на-
ши бизнесмены стремятся за-
нять освободившиеся ниши и 
конкурировать с западными 
в сегментах одежды и обуви, 
программного обеспечения, 
электроники и смартфонов, 
бытовой химии, парфюмерии 
и косметики, фармацевтики 
(см. «Только цифры»). Мы по-
просили аналитиков Роспа-
тента и сервиса API Контур.
Фокус сделать подборку на-
званий, зарегистрированных 
в 2022 и 2023 годах, чтобы по-
нять современные предпочте-
ния российских предприни-
мателей. Для удобства мы 
разбили их на три условные 
группы.

ЧИСТО НА ЛАТИНИЦЕ

- В целом мода на англо-
язычные названия сохра-
няется. Здесь возможны два 
способа называния: трансли-
терация (написание русских 
слов латинскими буквами) и 
иностранное наименование, - 
комментирует специалист по 
брендам, доцент журфака МГУ 
и доцент Института Пушкина 

Мария Васильченко. - Срав-
ните, например, Sahar&Vosk 
и SkinProbiotic. Каким именно 
брендам подражают в назва-
ниях (итальянским, француз-
ским, английским) - зависит 
от товарной категории. Су-
ществуют стереотипы, на-
пример, о высоком качестве 
итальянской  обуви, француз-
ской косметики, немецкой 
бытовой техники. Маркето-
логи используют эти стерео-
типы везде и всегда, не только 
в России.

С РУССКИМ КОЛОРИТОМ
- Однако наблюдается и 

обратная тенденция - выбор 
в пользу русскоязычных на-
званий, - говорит Мария Ва-
сильченко. - Таких примеров 
становится все больше. Это 
формирует образ России как 

производителя модных и вы-
сокотехнологичных товаров. 
Важно, что нейминг не имеет 
ничего общего с патриотиз-
мом или политикой. Можно 
называть бренд как угодно, 
название должно нравиться 
покупателям. К слову, зача-
стую предприниматели реги-
стрируют бренд сразу на двух 
языках в расчете в том числе,и 
на экспорт своей продукции.

НЕПЕРЕВОДИМАЯ 
ИГРА СЛОВ

Продукты питания «Филе-
лепные», «Оладьены», «Чебу-
ладосы», «Ланчмени».

- Эти названия образо-
ваны согласно правилам 
русского словообразова-
ния - суффиксальным спо-
собом, - продолжает Мария 
Васильченко. - Языковая 
игра, задача которой - при-
влечь внимание потребителя. 
Это и должно быть смешно. 
Вспомните песенку итальян-
ских бандитов из мультфиль-
ма «Приключения капитана 
Врунгеля» (это которые ганг-
стерито стрелянто пистоле-
то. - Ред.) - там использован 
тот же самый прием. Кому-
то это может показаться без-
вкусным, но для маркетолога 
важно только то, что думает 
целевая аудитория.

Плед с рукавами 
и будильник на колесиках: 

неожиданные 
изобретения, которые 

принесли их авторам миллионы

13 509 (11%) Приборы и инструменты (научные, 
исследовательские, навигационные, геодезические, 
фото- и кинематографические и т. д.)
12 941 (10%) Косметические 
и туалетные продукты (немедицинские)
11 018 (9%) Реклама
7485 (6%) Мясо, рыба, птица и дичь
7244 (6%) Одежда, обувь, головные уборы
6638 (5%) Фармацевтические изделия, 
медицинские и ветеринарные препараты
5093 (4%) Химические продукты 
(для использования в промышленности, 
науке, фотографии, сельском хозяйстве и т. д.)
4714 (4%) Кофе, чай, какао и их заменители
4408 (4%) Бумага, картон
4398 (4%) Металлы и их сплавы, руды
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Вот топ-10 сфер, к которым 
относятся все эти товарные знаки:

124 045 
товарных знаков было 
зарегистрировано 
в России с января 2022 
по сентябрь 2023 года

Данные сервиса 
API Контур.Фокус.

58%
42% -

71 463
знака - 
на кириллице

на латиницеМногие 
марки 
относятся к одному и тому же 
товару, но пишутся двумя способами.

Остальные 37% приходятся на машинное оборудование, 
инструменты, изделия из кожи, алкоголь, мебель, лаки, 
краски, игрушки, а также организации, которые оказывают 
строительные, медицинские, страховые услуги и др.

Исходные данные взяты из открытого реестра товарных знаков.
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БРЕНДовая идея

Посуда Casta, Tesoro
Строймате-
риалы The Checkmate

Продукты 
питания 

Power Inside 
Hanuman, 
Snaqwell

Одежда и 
обувь 

Boomtim, Kwaks, 
Crosby Denim

Посуда Goodpan

Посуда Умелица, 
Посадская, 
Калитва Посуда

Автомобили Чистогор, 
Лесник

Продукты 
питания 

Говядинбург-
ская, Ермолино

Какие названия новых 
российских брендов 

предложили читатели «КП» - 
в «Вопросе дня» < стр. 3.
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Михаил АНТОНОВ,
Валентин АЛФИМОВ

Глава Республики Башкор-
тостан в эфире Радио «Ком-
сомольская правда» (fm.kp.ru) 
рассказал о трех приоритетах 
в работе, чем он заманивает 
молодежь в регион и за что со-
гласен получить удар битой от 
жены.

ВЫШЛИ
НА МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
УРОВЕНЬ

- Радий Фаритович, хотелось 
бы вас поздравить: вы пришли 
после общения с главой МИДа 
Сергеем Лавровым, который 
вручил вам нагрудный знак «За 
вклад в международное сотруд-
ничество».

- Это награда не только мне, 
сколько в целом Башкорто-
стану. Нормальное развитие 
невозможно, если не выходить 
на внешний рынок, не торго-
вать, не кооперироваться. Все 
это пришлось делать в рамках 
санкционного давления. Но 
мы были готовы. И у нас, на 
мой взгляд, получилось.

- Я перечислю: Белоруссия, 
Узбекистан, Казахстан, Китай, 
Турция, Иран.

- Эти государства формиру-
ют основной костяк нашего 
внешнеэкономического обо-
рота. Но мы торгуем не только 
с ними. 112 государств - это 
больше половины мира - с 
нами работают. Китай - это 
бескрайние, безграничные 
возможности для обмена тех-
нологиями, товарами. Бело-
руссия, надо отдать должное 
руководителю, сохранила 
высочайшие компетенции 
в области машиностроения, 
сельского хозяйства и легкой 
промышленности. Все, что 
нам интересно.

ТРИ ПРИОРИТЕТА
- В Китае есть выражение «не 

дай бог жить в эпоху перемен». 
А мы все живем в учебнике 
истории: санкционное давле-
ние, идет СВО, и вы набирали 
добровольческие батальоны, 
вы поддерживаете новые ре-
гионы...

- Я сформировал для ко-
манды три направления. Это 
поддержка вооруженных сил 
в СВО (призыв, мобилиза-
ция, формирование помощи 
Минобороны, выполнение 
гособоронзаказа). Это под-
держка участников СВО и 
их семей - мы делаем все, 
для того чтобы наши ребята 
вернулись живыми и здоро-
выми - поставляем им пило-
материалы, чтобы они укре-
пили свои оборонительные 
сооружения, беспилотники, 
строительную технику, ме-
дицину. Я, провожая ребят, 

говорю: «Вы уходите, ваши 
семьи остаются с нами. Эти 
семьи становятся нашими се-
мьями». Мы помогаем им не 
только в рамках господдерж-
ки, но мы готовы всегда ока-
зать любую помощь - любой 
вопрос мы можем решить!

И третья задача - мы не мо-
жем, ссылаясь на СВО и санк-
ции, не развивать республи-
ку. Будем делать ради рывка 
и развития.

- В 2018 году вы стали гла-
вой Башкирии. Прошла первая 
«пятилетка Хабирова». Будете 
подводить какие-то итоги?

- Внутренне я для себя под-
вел итог - это мое личное де-
ло. Внешне подводить итоги 
не буду. Не время. Но скажу, 
что эти годы были не самые 
простые. Я живу таким прин-
ципом и свою команду ори-
ентирую, что в полночь все 
заслуги обнуляются, а косяки 
удваиваются.

ЕСТЬ ЧТО ПРЕДЛОЖИТЬ 
МОЛОДЕЖИ

- Перед вами стоит целый 
ворох задач: улучшать благо-
состояние граждан, сделать ре-
гион привлекательным со всех 
точек зрения, решить пробле-

му рабочих рук, спецоперация 
идет. Одной лошадью управ-
лять легко. А когда это табун 
и все в разные стороны?

- Мы мобилизовались. Если 
говорить об СВО, у нас кто-то 
маскировочные сети плетет, 
бабушки носки вяжут, кто-то 
тушенку закатывает ребятам… 
Это все по доброй воле.

Что касается разновектор-
ности, то вроде все получается: 
экономика растет, инвести-
ции растут, зарплаты растут, 
самый низкий уровень безра-
ботицы за все время и в целом 
по стране, оборонка сильно за-
гружена. Да мы и предприятия 
открываем, и сельское хозяй-
ство развивается. В доковид-
ные времена такого результата 
не давали. Все ожидали, что 
экономика страны рухнет, а 
она не рухнула.

- Пару месяцев назад я по-
знакомился с ребятами, ко-
торые скоро станут родите-
лями. Так они уезжали жить 
в Башкортостан. Чем вы их 
так привлекаете?

- Можно опустить руки и 
сказать, что Москва и круп-
ные города пылесосом выса-
сывают молодежь. И мы при-
ветствуем, когда наши ребята 

поступают, а потом приезжа-
ют работать в Башкортостан. 
Но нам очень приятно, что 
молодежная миграция за по-
следние годы изменилась в 
плюс. К нам едет учиться все 
больше ребят: в колледжи, в 
вузы. Мы строим межвузов-
ский кампус - когда его вве-
дем, сразу почти четыре ты-
сячи студентов смогут жить в 
суперсовременных условиях. 
Там будут и коворкинги, и ла-
боратории. В самом сердце 
Уфы с большим трудом, но 
нашли участок.

ДРУЖНАЯ 
КОММУНАЛЬНАЯ 
РЕСПУБЛИКА

- Башкортостан - многона-
циональная республика. И я 
вспомнил наш советский двор, 
в котором рос. Там, по-моему, 
все союзные республики были 
представлены. И все жили в 
мире. Башкортостан с вашими 
полилингвальными школами, 
разнообразием религий - это 
наш двор, только в масштабах 
республики.

- Помните слова Путина? «В 
Башкортостане, как в капле 
воды, отражается все много-
образие России - языков, тра-
диций, культур, религий». У 
нас русские, башкиры, тата-
ры, удмурты, чуваши, морд-
ва и т. д. - этнографический 
котел. Даже у меня дети друг 
другу говорят: «Рита, Курбан-
байрам». Старшая дочь отве-
чает: «Воистину байрам».

У нас переплетены обря-
ды, культуры. Башкирская 
свадьба с русскими тради-
циями, русская - с башкир-
скими. Мы - единственный 
субъект, где есть полилинг-
вальные гимназии не толь-
ко одного титульного языка. 
У нас есть полилингвальная 
башкирская гимназия, у нас 
есть полилингвальная татар-

ская гимназия, есть марий-
ская. И сейчас мы делаем еще 
две гимназии - чувашскую и 
удмуртскую. У нас газеты на 
6 языках выходят.

А самое приятное, в зо-
не СВО наши ребята всегда 
говорят: мы - башкиры. А 
ведь среди них и русские, и 
украинцы, кого только нет, 
но башкиры - это такой со-
бирательный образ.

- Как к шуткам относитесь 
про соперничество с татарами?

- Очень хорошо отношусь. 
Мой тренер всегда говорил: 
«Если хочешь быть сильнее 
и чего-то добиться, борись 
с тем, кто сильнее тебя». А 
у нас вокруг Башкортостана 
такие сильные партнеры, и не 
только Татарстан - Свердлов-
ская область, Челябинская, 
Самарская.

- Я от многих глав регионов 
слышал слово «рывок». Прав-
да, существует какая-то конку-
ренция между регионами?

- Каждый глава субъекта 
(поверьте, я не вижу среди 
них равнодушных) «рвет» за 
свою республику. Мы борем-
ся за ресурсы, инвестиции, 
за людей. Эта чрезвычайно 
острая конкуренция. И это 
правильно. В конкуренции и 
рождается движение.

Только у нас

Радий ХАБИРОВ: 

В полночь все заслуги обнуляются, 
а косяки удваиваются

Полную версию интервью 
слушайте на радио 
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- А туризм? Наверняка вы 
смотрите, как Алтай бьет 
рекорды, как в Сочи едут, 
Дальний Восток развива-
ется.

- Сейчас количество тури-

нас плюс 30%. Ошеломитель-
ное увеличение. Но я трезво 
смотрю на вещи. Так долго не 
будет. Когда-то мир придет в 
равновесие, и опять люди будут 
ездить в другие страны. Но мы 
за это время должны создать 
туристическую инфраструктуру, 
показать людей, привлечь их, 
создать им условия, чтобы че-
ловек, побывавший здесь, ска-
зал: «Я вернусь». Это сложная 
задача.

- У вас потрясающий гор-
нолыжный курорт Абзаково.

- Один из лучших. 19 трасс в 

ное. Но я все равно считаю, 
что есть дефицит. В основном 
куда едут? В Сочи, на Алтай, к 

новые маршруты, создать новые 
трассы, создать новые глэмпин-
ги, гостиницы. Есть уникальная 
возможность нашего туриста 
захватить в объятия и не отпу-
скать.

ЗВУЧИТ КАК ПЛАН

Туриста надо 
захватить 
и не отпускать

 ПРАВИЛА ЖИЗНИ

Не задирай нос
- В Средневековье у хозяина земли обязательно был герб 

и на нем девиз. Девиз по жизни, которому следует Радий 
Хабиров?

ответственно. Все-таки я мужчина, я не могу без работы, которую 
я должен делать честно и ответственно.

Второе: не задирай нос. Знаете, это большая опасность, особенно 
для людей, которые находятся во власти. Я своей супруге каждый 
раз говорю: «Если видишь, что я начал задирать нос, бери биту, бей 
меня по голове и приводи в чувство». Нельзя этого делать, особенно 
на таких больших должностях. Ты должен остаться нормальным че-
ловеком. Это непростая задача, но ты должен. Надо быть на одной 
волне с людьми, понимать, что они хотят, и ты можешь им дать.

Несмотря 
на все 

ограничения, 
санкции, давление, 

экономика Башкирии 
растет хорошими темпами. 

признался нам 
Радий Хабиров.

FM.KP.RU
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Лариса МАКСИМЕНКО

В одной из самых 
таинственных пещер мира 
Андрей Ефремов всего-то 
подобрал сувенир на память...

...Андрей Ефремов, известный путе-
шественник из Новокузнецка, в Каш-
кулакскую пещеру (в Хакасии) за годы 
спускался раз двадцать. Притяги-
вала не мистика места. А под-
земная красота и опасности 
спуска, и энергия новых от-
крытий.

А в «крайний» раз он вы-
шел из пещеры, опираясь 
на необычную палку. Про-
сто находка? Оказалось, нет.

ДОСЬЕ
Легенд о пещере, запрет-

ной и «черной» (в ней в 
древности шаманы жгли 
костры и приносили духам 
дары, сбрасывая жертвы в том числе в 
провал, по молве), было сложено в ве-
ках много. К тому же, и правда, стены в 
гроте закопчены слоем в два сантиметра.

И длина пещеры - 820 метров, глуби-
на - 49 метров, и это «...как девяти этажка 
под землей», поясняет 40-летний Ан-
дрей, в обычной жизни промышленный 
альпинист.

- Ученые обследовали пещеру в со-
ветские годы, - рассказывает Андрей. - 
И были спелеологами составлены карты 
с ходами. Я потом побывал во всех и да-
же залез, куда многие не могли залезть.

(И на его счету есть даже свои откры-
тые ходы. По одному полз вниз с пово-
ротом, и ход все сужался. А как Андрей 
понял, что сжало так, что не может вдох-
нуть, стал выбираться назад.)

А что искали и нашли еще первые 
экспедиции? В пещере, про туннели, 
лабиринты которой ходил в народе всег-
да дикий ужас... Даже в 1960-х молва 
говорила о помешавшихся в пещере 
туристках, в 1970-х - о бежавшей в ужа-
се из пещеры группе, всем привиделся 
старинный «черный» шаман, и один из 
участников потом покончил с собой, 
оставив записку о каменном дьяволе...

- Но ученые в СССР шли не за леген-
дами. А доказали магнитную анома-
лию, - говорит Андрей. - Но пещера с 
ее загадками так и не изучена до конца. 
И мы ходим туда с друзьями, и наша 
задача - набирать исследовательский 
материал дальше.

Но первый спуск в 
2013-м они начали с 
разрешения ближнего 
шамана.

- Я уважаю традиции. 
И в группе был парень с 

Абакана, он тоже сказал, нужно одобре-
ние шамана, древняя пещера передает-
ся по наследству от шамана к шаману. 
И мы к действующему заехали, спроси-
ли, услышали: «Идите, все хорошо...».

И спустя годы, 31 декабря 2015-го, 
команда Андрея даже встретила в пе-
щере Новый год. И пещера впервые 
имела Новый год, слушая смех, песни 
взрослых и беззаботный лепет ребенка.

НОВЫЙ ГОД
…До боя курантов остава-

лось уже всего ничего. Но 
группа (19 парней и девушек, 
а одна семья даже с малышом 
на руках) все шла по снежной 
целине к пещере.

И фонарь луны светил так 
низко и ярко, что выключили 
фонарики. И пещера начала 
пробовать привычно пугать. 
И тени от елок казались изда-
ли то медведем, то встречав-
шим ломаным призраком… 
Но люди шли не за ужасти-
ком, а с радостным новогод-
ним ожиданием.

И чтобы побыстрее пройти 
те 12 км, таща альпинистский 
груз «волокушами», экспе-
диция разделилась. Решили 
подъехать на машине как 
можно ближе к пещере по 
целине. И так перевезли две 
группы. И те, дойдя по пояс в 

снегу до пещеры, устали так, что решили 
с полчаса поспать. Завели будильник 
на 23.50, свалились. А как будильник 
поднял. Успели - расстелили на полу 
газеты, достали контейнеры с оливье и 
даже с «селедкой под шубой»... А радио 
молчало. Но в полночь вдруг поймало 
волну, но китайскую. И хотя язык был 
непонятен. Но все ж по часам было яс-
но, и все закричали:

- С Новым годом!
И кто ждал третью группу, кто уснул. 

Но главное слово - «ключ» к пещере - 
сказали все от чистого сердца:

- Пещера - сказка!
Так были потрясающи буро-оранже-

вые стены в инее. И ледяные цепочкой 
в полу метровые сосульки, словно Дед 

Мороз перед ними вот только 
прошел и в углу крохотную 
елочку воткнул (и это было 
необъяснимым сюрпризом).

…А последняя группа 
встретила Новый год на пути 
к пещере. Машина сломалась 
в семи километрах.

- Мы высадили третью пар-
тию. Ребята пошли к пеще-
ре - мы занялись ремонтом. 
Потеряли счет времени… - 
вспоминает Андрей. - Ровно 
в полночь, в Новый год, ма-
шина завелась! Вот и не верь 
после этого в помощь Ново-
го года. Мы догнали своих и 
вместе добрались до пещеры.

Утром они, спортсмены-
экстремальщики, прошли 
пещеру, тренируясь в спу-
сках-подъемах, прыжках. 
И вечером ушли, сказав пе-
щере: «Спасибо! Увидимся!».

И таких гостей пещера еще 
не видела (и в ближнем поселке вскоре 
заговорили, что плохое в пещере закон-
чилось и даже со стен начала исчезать 
сама собой сажа жертвенных древних 
костров, и пещера словно умылась, по-
светлела)...

И люди, приходя в нее, больше не 
ждут ужасов. А все чаще говорят, что 
стоит там загадать желание, сбывается.

- У меня, у наших тоже сбывалось... 
А рассказы о призраке - выдумки. Их 
причина в магнитной аномалии. Там, в 
пещере, бывают магнитные бури, - го-
ворит Андрей. - На полнолуние стены 
гудят, как в трансформаторной будке. 
Импульс идет какой-то снизу, пример-
но с 600 метров. Я дважды попадал за 

годы на такой сильный гул и дважды 
на слабый.

ХРАНИТЕЛЬ
Шамана, когда-то давшего «добро», 

чтобы им войти в пещеру, Андрей не 
видел много лет.

Но год назад неожиданно встретил. 
И тот в разговоре обронил, что не может 
больше быть хранителем, обстоятель-
ства его изменились.

И Андрей внимания не обратил и за-
был.

Прошли месяцы. Он, заканчивая 
следующую экспедицию, идя к выхо-
ду пещеры...

- Вдруг заметил палку... Похожа на 
посох колдуна. Ее в пещере, как мы шли 
туда, или не видел, или не было. Я по-
добрал, подумал, знакомому подарю, 
он любит такие вещи... А потом я от 
шаманов узнаю, что это тот шаман - хра-
нитель пещеры - оставил свою палку, и 
кто ее возьмет, тот станет хранителем. 
И так я автоматически случайно им стал. 
Хотя как случайно? Вся моя жизнь в по-
следние 10 лет связана с этой пещерой. 
Я, уходя, всегда возвращался. То было 
просто интересно. То прямо тянуло. 
К тому же за годы прошел школу ша-
мана...

Посох стоит у Андрея дома. Он долго 
думал и решил:

- Приеду в пещеру, сломаю посох и 
сожгу. Чтобы пещера стала без храни-
теля. Чтобы стала общей как бы. Что-
бы гостей принимала и снова ждала и 
звала: «Кто хочет, заходите! Милости 
просим...».

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Раскрыта 
тайна первых 
лабиринтов 
на Земле

Недавно прошел Всемирный день 
лабиринта. А зачем их вообще в древ-
ности строили? Александр Ярощук, 
инженер из Кемерова, исследова-
тель тайн планеты, похоже, раскрыл 
назначение первых рукотворных ла-
биринтов.

- Лабиринтов более 500, и они по всему 
евроазиатскому сегменту мира - от острова 
Крит и дальше... - говорит Ярощук. - Фор-
мы, размеры, способы исполнения много-
образны. Но назначение первых невозмож-
но логически объяснить... И им порядка 
4000 лет. У всех один вход, один или два 
выхода. Все проходимы и не имеют глухих 
камер. У всех в центре горка из камней. 
И чем севернее лабиринт, тем он менее 
затратный, там населения было меньше, - 
размышляет Ярощук. - Поставим вопрос: 
какими качествами должен обладать чело-
век, способный пройти лабиринт? Цепкой 
памятью. Быть хладнокровным, с твердым 
характером. Умным и способным создать 
для себя алгоритм выхода из лабиринта. 
И должен быть с крепким здоровьем, если 
на карту поставлены время и встреча с 
конкурентом... А для чего такое испытание? 
Невольно прихожу к выводу: лабиринт - не 
иначе как испытательный полигон для бу-
дущего вождя племени.

И горка в центре - маркер. А древние 
кострища у лабиринта - следы праздника в 
честь нового главы. И в Евразии, в местах 
расположения лабиринтов, неслучайно 
самым активным образом развивались 
цивилизации. Так что лабиринт - источник 
цивилизации, считает Александр Ярощук.

 ■ ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ

Идею подкинули с НЛО?
Факт, что первые постро-

енные лабиринты планеты 
похожи и многие по кругу, 
спирали, рождает мысль: 
идея человечеству была под-
брошена. К примеру, инопла-
нетянами.

- Нет, идею подсказали при-
родные подземные туннели, 
лабиринты. В той же Кашку-
лакской пещере тоже есть за-

кольцованное место, чем не 
лабиринт, - отвечает Андрей 
Ефремов. - А почему древние 
построенные лабиринты по-
хожи? Человечество всегда, 
изобретая новое, рождает 
это одновременно в разных 
точках планеты... К тому же с 
палкой, веревкой и в древнее 
время легко было разметить 
круги, наделать перегородок, 

поворотов, и сооружение ста-
новилось лабиринтом.

Кстати, помните, был бум 
насчет кругов на полях по 
всему миру якобы от посадок 
НЛО? Мы с ребятами тоже 
взялись и круг такой нари-
совали, опять же пользуясь 
палкой, веревкой, а еще до-
ской для уплотнения. И вы-
шло один в один.

Кашкулакская пещера 
прекрасная и таинственная...
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Архив героя публикации.

Андрей Ефремов - 
путешественник 
и промышленный 

альпинист.

Волшебный посох:

кузбасский путешественник попал 
под древнее заклятье

Тот самый посох 
хранителя, 

который оставил 
в пещере 

шаман, а Андрей 
не знал 

и поднял...
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Анастасия СЕРГЕЕВА

Главной темой оформления 
в этом году станет тема «Большие 
сибирские каникулы».

В начале декабря на Московской площади в 
Кемерове откроют огромный каток общей 
площадью пять тысяч квадратных ме-
тров. На самой большой в регионе 
ледовой площадке одновременно 
смогут кататься более тысячи че-
ловек, сообщили в пресс-службе 
администрации правительства 
Кузбасса. Об этом стало известно 
в понедельник, 27 ноября, на аппарат-
ном совещании в правительстве Кузбасса, 
где обсуждали готовность региона к новогодним 
праздникам.

Как обычно, социальные объекты и пред-
приятия оформят в едином стиле. В этом году 
темой оформления выбрали «Большие сибир-
ские каникулы». Традиционно в преддверии 
Нового года на улицах и в парках заработает 
праздничная иллюминация, пройдут конкурсы 
на лучший двор, подъезд, снежный городок, а 
также состоятся народные гуляния.

По области запланировано более тысячи меро-
приятий, приуроченных ко встрече Нового года. 
Уже в ближайшее время откроется резиденция 
Деда Мороза в музее-заповеднике «Томская 
Писаница», пройдет гастрономический празд-

ник «Пельмень фест» в Прокопьевском окру-
ге. Ближе к Новому году на площади Советов 
пройдет главное новогоднее торжество - День 
Снегурочки с самым массовым хороводом, а 
30 и 31 декабря всех прилетающих в наш ре-
гион в аэропортах будут встречать сказочные 
персонажи.

Традиционно в Кузбассе пройдут благо-
творительные мероприятия. С 14 де-

кабря по 5 января состоится акция 
«Рождество для всех и для каж-
дого». На елках, установленных 
в крупных торговых объектах по 
всему региону, разместят открыт-

ки с пожеланиями детей из детских 
домов и интернатов. С 15 декабря по 

31 марта кузбассовцы смогут принять уча-
стие в федеральном проекте «Елка желаний», 
совершив новогоднее чудо для маленьких зем-
ляков.

- Нам очень важно создать ребятишкам празд-
ничное настроение. У каждого ребенка должен 
быть свой подарок, особенно это касается тех, 
чьи отцы сейчас защищают Родину в зоне СВО, 
и тех, кто остался без попечения родителей, 
находится на лечении в больницах. Также про-
должим социальные проекты «Рождество для 
всех и для каждого», «Елка желаний». И пора 
создавать атмосферу праздника на улицах. Со 
следующей недели будут открываться новогод-
ние площадки, катки и уличные ярмарки, - под-
черкнул губернатор Сергей Цивилев.

Картина дня:

CONTRACT.MIL.RU

г. Кемерово, ул. Сосновый бульвар, д. 3
тел.: +7-923-533-40-70,
8 (384-2) 77-07-57

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
В ВООРУЖЕННЫХ СИЛАХ

МОЕ ДЕЛО

Регион готовится к празднику

Площадь Советов 
в Кемерове украсит 

Рождественская ярмарка 
в виде альпийских шале 
с зимними декорациями 

и гирляндами.
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� НАКАНУНЕ ПРАЗДНИКА

Новогодние огни 
зажгут в прямом 
эфире телеканала 
«Кузбасс Первый»
Елизавета ДОБРОЛЮБОВА

Все муниципалитеты региона примут 
участие в специальном эфире.

Раз, два, три - елочка, гори!
1 декабря в 18.40 Кузбасс зажжет 33 новогодние елки 

в прямом эфире телеканала «Кузбасс Первый»!
В первый день зимы муниципалитеты региона вместе 

с огнями на главных елках «зажгут» долгожданное ново-
годнее настроение и передадут привет столице Кузбасса - 
Кемерову. Те, кто присоединится к прямому включению, 
не только станут свидетелями яркого, масштабного старта 
праздничных мероприятий в регионе, но и смогут полу-
чить новогодние призы в социальных сетях телеканала: 
набор эксклюзивных елочных шаров и новогоднее худи 
в брендированном подарочном пакете. Для участия не-
обходимо подписаться на социальные сети телеканала и 
следить за условиями конкурса.

В ходе прямого эфира состоится и несложный конкурс, 
условия которого озвучат ведущие. Его победитель станет 
счастливым обладателем новогоднего бокса со множе-
ством крутых сувениров и полезных предметов.

Специальными гостями эфира станут организаторы ме-
роприятия, которые расскажут о региональной новогодней 
кампании «Кузбасс новогодний. Большие сибирские ка-
никулы», о Первом Всекузбасском конкурсе «Снегурочка 
2024» и новом рекорде России, а Дед Мороз и Снегурочка 
поздравят жителей области с наступающим Новым годом.

новогоднийкузбасс.рф –
здесь можно узнать обо 

всех праздничных событиях 
в Кузбассе

� ТРАНСПОРТ

Девять новых 
авианаправлений 
откроются в области
Анатолий БОЛДЫРЕВ

Сеть межрегиональных перевозок 
обещают расширить уже в 2024 году.

В рамках госпрограммы «Развитие транспорта Кузбасса» 
в 2024 году в транспортную систему региона будет направ-
лено 3,7 миллиарда рублей. Часть этих денег пойдет на 
расширение межрегиональных перевозок в кемеровском 
и новокузнецком аэропортах.

Как сообщили в администрации регионального прави-
тельства, новые маршруты свяжут Кузбасс с девятью ре-
гионами России.

- Из Кемерова и Новокузнецка авиапассажиры будут 
быстрее добираться не только в соседние Новосибирск и 
Красноярск, но и в Минеральные Воды, Уфу, Иркутск, Махач-
калу, Казань, Самару, Омск, Екатеринбург, - уточнили в АПК.



Марина АНИКЕЕВА

...Уже на подступах к выставке чув-
ствуешь запах детства - так прекрасно 
и сладко могут пахнуть только здеш-
ние, самые вкусные пончики в мире... 
Обоняние и память нас не обманы-
вают - не сомневайтесь!

НОВО-ПРОСТОКВАШИНО: 
И ПОКАЖУТ, И НАУЧАТ

В деревне есть свой агрохолдинг 
«Печкино», животноводческая фер-
ма, теплица, а также школа, детский 
сад, поликлиника, развлечения и ры-
балка.

Несмотря на отсыл к любимо-
му мультфильму, здесь все по-
настоящему: животные, сыры, хлеб, в 
деревне живет деятельный почтальон 
Печкин, который приглашает публи-
ку поучаствовать в мастер-классах по 
приготовлению хлеба и сыра, послу-

шать народную музыку, попробовать 
себя в роли тракториста или капитана 
судна на специальных симуляторах.

Кстати, с Печкиным можно обсу-
дить, каково это - быть фермером, 
жить и трудиться в деревне. А можно - 
и это, наверное, даже лучше - пройти 
иммерсивные квесты «Я хочу жить 
и работать в деревне» и «Я хочу стать 
фермером», чтобы погрузить себя, 
так сказать, в предлагаемые обстоя-
тельства и понять, смогли бы вы стать 
деревенским жителем и организовать 
свой бизнес.

Здесь же непременно нужно отве-
дать пончики и пышки из россий-
ской пшеницы и запить напитками из 
дикоросов русских лесов. Все стоит 
по 5 - 20 рублей. Не иначе как сам 
Матроскин собирал ягоды для этих 
морсов и тесто для пирогов ставил.

ХЛЕБ ПО-ПРЕЖНЕМУ ГОЛОВА
Красочная интерактивная выстав-

ка в обновленном и очень наряд-
ном павильоне № 51 представляет 
путь зерна от селекции до экспорта 
во множество стран мира. Здесь ста-
новится понятно, что выращивание 
хлеба - сложный и технологичный про-
цесс. Кстати, экспозиция в этом па-
вильоне - одна из самых красивых 
и мультимедийных на форуме «Рос-
сия». Так, здесь создано простран-
ство, сочетающее элементы реального 
пшеничного поля, и панорамное ви-
део, что создает эффект полного погру-
жения - впечатляющие фотографии 
и селфи посетителям обеспечены!

Рассматривая детальный инте-
рактивный макет зернового термина-
ла, можно узнать, как зерно готовится 
к отправке в другие страны. Кроме того, 
на втором этаже павильона проводятся 
дегустации блюд из российской рыбы 
и морепродуктов. Гостям предлагают 
попробовать уху из трески, сайды и кам-
балы, филе горбуши с пряными трава-
ми, салат из командорского кальмара 
с цитрусовой заправкой, а также десерт 
и напиток. И все это - за 150 рублей.

О ЛОШАДЯХ СКВОЗЬ ВЕКА
История и развитие отечественно-

го коневодства представлена сразу 
в двух павильонах Центра нацио-
нальных конных традиций. В первом 
в России интерактивном Музее ло-
шади расскажут об этапах эволюции 
лошадей и фактах из их биологии, 
о конных профессиях и школах вер-
ховой езды, покажут репродукции 
картин и скульптур, центральной фи-
гурой в которых выступает лошадь.

В Демонстрационной конюшне 
гости познакомятся с различны-
ми породами лошадей, правилами 
их содержания, рационом пита-
ния и распорядком дня, узнают об 
устройстве современной конюшни 
и снаряжения для лошади.

ЭТО «Ж-Ж-Ж» НЕСПРОСТА
Масса интересных подробностей 

о жизни трудяжек-пчел и этапах из-
готовления меда открывается по-
сетителям в павильоне «Пчеловод-
ство». Оказывается, пчелы, как те же 
лошади и коровы, тоже делятся на 
породы: среднерусская, серая горная 
кавказская, желтая кавказская, кар-
патская, степная украинская и т. д. 
Всего в природе насчитывается более 
20 тысяч видов, включая диких пчел. 
А все высокопродуктивные - резуль-
тат тщательной селекции.

На выставке расскажут о биологии 
и разведении пчел, о современных 
технологиях сбора меда и контроля 
его качества. И, конечно, угостят про-
дукцией из разных регионов страны.

СЮДА СПЕЦИАЛЬНО 
ЗВАТЬ НЕ НАДО

Павильон № 510 «Главвино» да-
же описывать не будем. На дегуста-
цию отечественных вин и на рассказ 
о виноделии в России, в успехе ко-
торого так был уверен (и не напрас-
но!) Лев Голицын, народ и без того 
идет валом.

Ну а что? Вкусно. Празднично. Весе-
ло. Приходите и вы - есть и пить свое!

Спецвыпуск

28 ноября 2023 года

Где и что 
посмотреть? 
Экспозиция «Есть свое!» 
занимает довольно 
большую площадь ВДНХ:

• «Деревня Ново-Простоквашино» - про-
тотип современной деревни, который 
расположился на 4 гектарах;

• исторический и только что отрестав-
рированный павильон № 51 «Мясная 
промышленность» - здесь располага-
ются локации «Зерно» и «Экспорт»;

• павильоны № 42 и № 43 - Центр нацио-
нальных конных традиций, где располо-
жены первый в России интерактивный 
Музей лошади и конюшня;

• павильон № 28 «Пчеловодство» - все 
о самых лучших пчелах;

• павильон № 510 «Главвино» - исто-
рия виноделия в России.
Каждая локация посвящена 

определенному направлению 
в агропроме и рассказывает 
о его главных достижениях. 
Все вместе они складывают-
ся в маршрут Большого кве-
ста - найти его точки поможет 
специальная карта, которую 
можно получить в любом из 
павильонов Минсельхоза.

За каждый пройденный этап по-
лагается наклейка 
на карту и кружка, 
а за полное про-
хождение квеста, 
который охватыва-
ет пять павильо-
нов экспозиции, 
можно получить 
большой подарок.

Россия всегда была одной из глав-
ных аграрных держав в мире. С та-
кой огромной территорией это и не-
удивительно. А чем сейчас гордится 
оте чественный АПК? Можем ли мы 
прокормить себя? Как сегодня раз-
виваются сельские территории стра-
ны? На эти и другие вопросы каждый 
найдет для себя ответы на экспозиции 
Минсельхоза «Есть свое!» на ВДНХ.

На ВДНХ в рамках выставки-
форума «Россия» Минсельхоз 
представил экспозицию «Есть 
свое!». Москвичи и гости столицы 
сейчас только о ней и говорят.

Будем есть 
и пить свое!

Как посетить 
мастер-класс

Бесплатные мастер-классы по 
хлебопечению и  сыроварению 
проходят ежедневно, кроме поне-
дельников, в 11.00, 14.00 и 17.00. 
Записаться на участие можно 
в точках проведения занятий.

ста - найти его точки поможет 
специальная карта, которую 
можно получить в любом из 
павильонов Минсельхоза.

За каждый пройденный этап по-



Россия
www.kp.ru10  28.11.2023 

Елена МАКСИМОВА

Те, кто пережил «лихие девяно-
стые», хорошо помнят «ножки Бу-
ша» - знаменитые окорочка амери-
канского производства, которыми 
в основном и была представлена ку-
рятина на наших прилавках. Тогда 
сложно было предположить, что через 
несколько десятилетий Россия войдет 
в топ-5 крупнейших мировых про-
изводителей мяса птицы. При этом 
спрос, в частности на куриное мясо, 
у нас по-прежнему растет - есть куда 
развиваться дальше.

ОТ ИМПОРТА 
К САМООБЕСПЕЧЕНИЮ

Как показывают данные Росстата, 
с 2010 года производство мяса пти-
цы в России сельхозорганизациями 
практически удвоилось (см. графику). 
Что позволило резко сократить им-
порт курицы и, наоборот, начать на-
ращивать экспорт. В 2022 году объем 
импорта мяса птицы составил поряд-
ка 50 тысяч тонн (преимущественно 
из Белоруссии) - совершенно ни-
чтожная цифра в сравнении с объ-
емами собственного производства 
в миллионах тонн.

В последние годы заговорили о на-
сыщении рынка и даже перепроиз-
водстве. Но не тут-то было. Спрос на 
мясо птицы тоже стал расти ускорен-
ными темпами. Спрос, например, на 
мясо бройлеров сейчас выше, чем их 
предложение.

ЖЕЛАЕМ ЕЩЕ!
В 2022 году 

среднестатисти-
ческий россия-
нин съел в сред-
нем 35 кило мяса 
птицы. Это на 2% 
больше, чем годом 
ранее. 

Заметим, что 
в 2013 году тот же наш 
среднестатистический 
гражданин употреблял за 
год менее 30 кг птицы. То 
есть увеличение роли именно 
этого вида мяса в нашем рацио-
не действительно налицо.

Около 90% из этих съеденных кило-
граммов - курица. На втором месте - 
индейка. Кстати, по ее производству 
Россия в 2022 году заняла первое ме-
сто в Европе и второе в мире (после 
США). На остальную птицу - утку, 
гуся и всякую экзотику типа перепе-
лов - приходится в совокупности не 
более 5%. Но, так или иначе, когда 
мы говорим о росте потребления мя-
са птицы, это подразумевает прежде 
всего мясо бройлеров. 

Для увеличения потребле-
ния курицы есть много пред-
посылок. Курятина была 
и остается самым доступным 
по цене мясом. И подходит 
практически всем потребите-
лям - включая тех, кто придер-
живается диеты, по каким-то 
причинам не ест красное мясо 
или не употребляет свинину 
по религиозным соображе-
ниям.

КРЕДИТЫ НА БРОЙЛЕРОВ 
И НОВЫЕ ПЛОЩАДКИ

В Минсельхозе уже неод-
нократно говорили о планах 
по дополнительному увели-
чению производства мяса 
птицы - чтобы полностью за-
крывать растущие внутрен-
ние потребности. В середине 
ноября ведомство объявило, 
что расширит направления 
целевого использования 
льготных инвесткредитов для 
производителей бройлеров. 
Подготовлен проект приказа, 
согласно которому с 1 дека-
бря 2023 года производите-
лям бройлеров и продуктов 
их переработки будут доступ-
ны инвесткредиты на техни-

ку и оборудование, строительство 
и реконструкцию птицеводческих 
комплексов. В ведомстве уверены, 
что наряду с другими доступными 
мерами поддержки это будет спо-
собствовать росту производства мя-
са бройлеров.

А ЧТО ПРОИЗВОДИТЕЛИ?
Группа «Черкизово», крупнейший 

отечественный производитель мяс-
ной продукции, ранее сообщила об 
открытии нового комплекса по выра-
щиванию бройлеров в Лебедянском 
районе Липецкой области. Комплекс 
открыт в октябре на территории, ко-
торая раньше использовалась для 
содержания родительского стада. 
Инвестиции в реконструкцию пре-
высили 400 млн рублей.

Дополнительные мощности по-
зволят компании в 2024 году при-
мерно на 10%, или 12 тысяч тонн 
в год, увеличить объем производства 
мяса курицы в Липецкой области. 
В 2022 году Группа произвела здесь 
120,9 тысячи тонн в живом весе, уже 
заняв первую строчку в регионе (бо-
лее 60% от всего произведенного там 
мяса птицы).

Группа также расширяет производ-
ство мяса птицы в Алтайском крае. 
В 2022 году принадлежащее компа-
нии предприятие «Алтайский брой-
лер» выпустило около 67 тыс. т пти-
цы в живом весе, а в 2023 году объем 
производства составит уже свыше 80 
тыс. т. В рамках инвестпроекта по раз-
витию «Алтайского бройлера» были 
построены шесть новых птичников, 
модернизированы перерабатывающий 
комплекс и комбикормовый завод. 
Сейчас реализуется второй этап ин-
вестпроекта. Планируется построить 
две новые откормочные площадки на 
12 птичников каждая. С ними алтай-
ское предприятие в перспективе смо-
жет ежегодно производить 115 тыс. 
тонн мяса птицы в живом весе в год.

С учетом птицеводческих предпри-
ятий в других российских регионах 
только «Черкизово» может выпускать 
в год более 1 млн тонн мяса бройле-
ров. А поскольку это не единствен-
ный в России крупный производи-
тель, вполне можно рассчитывать на 
еще более существенный рост произ-
водства в перспективе.

 � НАГЛЯДНО

Рост производства 
мяса птицы в России
(в убойном весе, тыс. тонн за год)

Год Сельхозорганизации Хозяйства всех 
категорий

2010 2515,7 2855,4

2011 2856,3 3213,2

2012 3254,7 3632,2

2013 3459,3 3838,9

2014 3776,5 4164,3

2015 4148,9 4540,9

2016 4232 4622,4

2017 4552,2 4941

2018 4596 4980

2019 4628 5014,3

2020 4624,7 5016,3

2021 4683,1 5077,5

2022 4925,1 5308,2

Данные Росстата.

2
КРУПНЫЙ ПЛАН

Курица лидирует 
и наращивает 
отрыв 

КСТАТИ

В последние годы 
производство 
и потребление мяса 
птицы в нашей стране 
непрерывно растет. 
А какая ситуация 
в отрасли 
сейчас, каковы 
перспективы 
ее развития?

Аналитики theWORLDMAPS (творческий 
проект, где интересные данные визуали-
зируются на картах) изучили статисти-
ку Продовольственной и сельскохозяй-
ственной организации Объединенных 
Наций (ФАО) по потреблению разных 
видов мяса и рыбы по странам мира. 
И выяснилось, что самое популярное 
мясо - курятина. У нее первое место по 

потреблению в 70 странах. Рыба и мо-
репродукты преобладают в 56 странах, 
свинина - в 29, говядина - лишь в 23.

Интересны и данные по объемам по-
требления. В Израиле, например, съе-
дают почти 70 кило курятины в год на 
человека. А в Штатах - около 60 кг. Так 
что нам с 35 кг на душу, можно сказать, 
есть куда расти.

Самое популярное в мире

Всего за несколько лет
 Россия вошла в топ-5
 крупнейших мировых 

производителей мяса птицы.

 �ТОП-10

Регионы-лидеры 
по производству 
мяса птицы 
в 2022 году
(в живом весе, тыс. тонн)

1. Белгородская обл. 817,8

2. Ставропольский край 385,6

3. Тамбовская обл. 385,3

4. Пензенская обл. 350,4

5. Краснодарский край 327,7

6. Ленинградская обл. 305,5

7. Брянская обл. 300,4

8. Челябинская обл. 268,8

9. Республика Мордовия 254,4

10. Республика Марий Эл 240,8
Данные Росстата.
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Ксения ТИМАКОВА

«Мой главный мотиватор 
в жизни - это моя дочь», - рас-
сказывает Белла Тверитнева, 
сотрудница Группы, один из 
кураторов проекта «Неж-
ность». Он запущен в 2023 
году для поддержки и моти-
вации женщин и расширения 
перечня возможных профес-
сий для них.

Белла начала работать на 
одном из предприятий ком-
пании отловщиком птицы 
в 2008 году.

- Когда я пришла сюда, доч-
ке было четыре годика, и, как 
любой маме, мне хотелось, 
чтобы дочь ни в чем не нужда-
лась, - рассказывает она. - Мне 
тогда было 28 лет. Пришла из-
за хорошей зарплаты. К новой 
работе привыкла довольно бы-
стро: для адаптации потребо-
валась пара-тройка недель.

В агрохолдинге Белла по-
строила хорошую карьеру. 
Начинала простым рабочим, 
через два года стала бригади-
ром, потом перешла в масте-
ра и дальше - вверх. Сегодня 
Белла Тверитнева - руководи-
тель службы отлова и доставки 
птицы в Группе «Черкизово».

РОСТ ТОЛЬКО 
ПРИВЕТСТВУЕТСЯ

- Для карьерного роста в на-
шей компании никаких слож-
ностей нет, нужно лишь иметь 
желание обучаться, - уверена 
собеседница «КП». - Если есть 
потенциал и есть желание, то 
всегда можно вырасти. Тем бо-
лее Группа всеми руками за: 
помогает, дает возможности 
для развития.

В чем состоит работа отлов-
щика птицы? В корпусе выра-
щивания птицы нужно курицу 
за курицей перенести в ящи-
ки, которые подвозят на по-
грузчике. Дальше контейнеры 

грузят на машины и везут на 
завод. Для такой работы тре-
буются сноровка и выносли-
вость. За один раз отловщик 
поднимает по два бройлера 
в каждой руке, за час отлав-
ливает около тысячи птиц.

- Работа связана с физиче-
скими нагрузками, поэтому 
раньше профессию считали 
в основном мужской, - гово-
рит Белла. - Но сейчас в ней 
становится все больше жен-
щин. Например, в регио-
нах Курского филиала у нас 
внедрен автоматический от-
лов, то есть птицу собирает 
машина, а человек помогает. 
И там наибольший процент 
женщин - примерно 60%. 
Высокий процент женщин 
и в наших филиалах в Уфе, 

Челябинске, на Алтае, - как 
правило, там, где используют-
ся комбинированные системы 
содержания птицы.

ТУТ КАК В СПОРТЕ
Женщины все чаще ищут ра-

боту, которая хорошо оплачи-
вается, замечает Белла: «К нам 
приходят и молодые девушки, 

и взрослые женщины. С точ-
ки зрения гендерного состава 
у нас, как правило, смешан-
ные коллективы. Но с октября 
2023 года в Пензе уже рабо-
тает одна полностью женская 
бригада. И работает хорошо: 
женщины нисколько не усту-
пают в этом труде мужчинам, 
да и работают слаженно».

- Помню, когда только 
пришла, было тяжелова-

то. Тут как в спорте: по-
ка ты не привыкнешь 
к нагрузкам, будет 

сложно. Так было 
и у меня. Но как 
только нужные 
мышцы набрали 
силу, потом уже 
особых трудно-
стей не было, - 

вспоминает Белла.
И мужчины на 

женщин-напарниц 
теперь свысока не 

смотрят.
- Сейчас такого уже 

нет. Хотя еще несколь-
ко лет назад подобные 
моменты были. Миниа-
тюрная женщина при-

ходила работать на отлов 
птицы, и мужчины смо-

трели на нее с недоверием, 
даже шуточки бывали. Но 

потом быстро становилось яс-
но, что причин для такого от-
ношения нет. Были реальные 
случаи, когда девушка, допу-
стим, 45 килограммов веса, 
работает наравне с мужчина-
ми. На работе все равны - уме-
ние приходит с опытом, - го-
ворит Тверитнева.

ВМЕСТЕ - ЛЕГЧЕ. 
И ИНТЕРЕСНЕЕ

В «Черкизово» стараются 
идти навстречу сотрудникам 
и сотрудницам. Например, 
при формировании графика 
учитывается, сколько време-
ни человек будет находиться 
в дороге и дома, успеет ли он 
отдохнуть и набраться сил.

В бригадах большое вни-
мание уделяется тому, чтобы 
труд был разделен поровну. 
Обычно есть костяк - люди, 
которые работают давно, ко-
торым нравится эта работа, 
и на них равняются нович-
ки. Кроме того, у всех должна 
быть возможность для отды-
ха. В рабочую смену обяза-
тельно есть часовой обеден-
ный перерыв. Помимо него, 
есть перерывы, например на 
чай, - обычно на них уходят 
по очереди, чтобы работа не 
стояла. «Вообще бригада - как 
большая семья, где друг друга 
поддерживают и даже, если 
надо, мотивируют», - увере-
на Белла.

- А не так давно, пару лет 
назад, мы ввели практику 
 командообразующих меро-
приятий - пока для бригади-
ров, но думаем над расши-
рением программы. Чтобы 
люди могли учиться, делить-
ся опытом, просто общать-
ся, узнавать что-то новое, 
расти, - говорит она.

Для трудоустройства 
и карьерного роста 
представительницам 
прекрасного пола 
в Группе «Черкизово» 
созданы все 
условия. Есть 
даже специальная 
программа 
с говорящим 
названием 
«Нежность».

3
КАДРОВЫЙ ВОПРОС

На первый план представительницы прекрасно-
го пола выходят и в поле. Так, Валентина Зимо-
нина, очаровательная 38-летняя мама четверых 
детей, уже несколько лет работает в «Черкизово» 
трактористкой. Началось все со своего огорода - 
нужно было вспахать поле под картошку. Вален-
тина решила попробовать вспахать его сама - так 

и пошло. Отучилась на права тракториста 
и сделала это своей основной профессией. 
«Мне позвонили из отдела кадров и спроси-

ли, не опечатка ли в имени - думали, что работу 
ищет мужчина. Я говорю - нет, я не Валентин, 
а Валентина, у меня действительно есть права 
и разряд. И меня пригласили на собеседование», - 
рассказывает она. Сейчас Валентина планирует 
создать бригаду трактористок.

Что такое «Нежность»
В крупных производственных компаниях многие 

профессии исторически считаются мужскими. 
Но автоматизация процессов и другие факто-
ры делает все больше профессий доступными 
и для женщин. Чтобы рассказать об этих воз-
можностях, в «Черкизово» создали для женщин 
программу трудоустройства и мотивации. Во-
первых, сотрудницы, которые уже давно работают 
в агрохолдинге, своим примером показывают, 
что преград в профессиональном развитии нет. 
Во-вторых, в компании помогают с обучением. 
В-третьих, мотивируют хорошо работать. Напри-
мер, в службе отлова птицы в следующем году 
лучших работниц премируют туристическими по-
ездками по России - посмотреть северное сияние 
или полюбоваться городами Золотого кольца. 
Предусмотрены и «классические» премии. Ну 
а в-четвертых, женщины сами улучшают усло-
вия труда. Как? Например, добавляют комфорта 
и красоты.

- Мы как раз выбираем для производства новую 
красивую одежду  - костюмы, куртки, удобную 
 обувь. Сейчас заказываем тестовую партию, что-
бы понять, насколько в этой одежде будет удобно 
и приятно. Если все устроит  - обеспечим всех 
женщин такой новой рабочей формой, - расска-
зывает Белла Тверитнева (на фото).

потом быстро становилось яс-
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КАДРОВЫЙ ВОПРОС

Женщины 
хотят работать 
и зарабатывать

А мама - на тракторе!

Недавно в компании 
появилась первая 

полностью женская 
бригада отловщиков 

птицы.
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Федор ИльИн

По зерну и муке, птице, свинине, 
рыбе отечественные производители 
заместили основные объемы импор-
та и активно развивают экспорт. По 
поставкам пшеницы мы уже занима-
ем первое место.

Вместе с тем нарастить объемы 
до нормативов Доктрины продо-
вольственной безопасности еще 
предстоит в таких сегментах, как 
молочная продукция, сбор фруктов 
и ягод, а также в обеспечении семе-
нами некоторых важных культур. На 
решение этого вопроса направле-
ны меры госрегулирования и усилия 
бизнеса. И это уже приносит плоды.

Молочные реки,  
сырные берега

Надои молока в стране растут. 
С начала года, по оценкам Нацио-
нального союза производителей 
молока, они увеличились на 4,4% 
к уровню прошлого года, почти до 
20 млн тонн в товарном сегменте. 
Используя льготные кредиты, бизнес 
в последние годы активно вкладыва-
ется в повышение продуктивности 
молочного стада, строительство 
роботизированных ферм, развитие 
переработки. Как результат: уровень 
самообеспеченности молоком вы-
рос до 86%. Осталось еще совсем 
немного до 90%, которые указаны 
в доктрине.

«Если молочное животновод-
ство и дальше будет развиваться 
такими темпами, импорт молочной 
продукции продолжит сокращать-
ся. Более того, созданы предпо-
сылки для развития экспорта. 
В России уже значительная до-
ля сырья-молока является высо-
кокачественным, это позволяет 
производить разнообразные про-
дукты», - отмечает Андрей Дах-
нович, директор по развитию 
ГК «Фудлэнд».

Например, производится широ-
кий спектр сыров, в том числе тех-
нологически сложные сыры откры-
того созревания, выпуск которых 
характерен для альпийской зоны. 
«Россияне много чему научились. 
Ассортимент сыров уже довольно 
широк, поэтому дальнейшее разви-
тие индустрии связано с ростом ка-
чества продукции», - уверен эксперт.

На рынке есть дополнительный 
потенциал для более глубокой пере-
работки молока. Один из ее про-
дуктов - сухие сыворотки, которые 
используются, например, для про-
изводства спортивного питания, 
молочных смесей для детей. «Рос-
сия должна быть ярко выраженным 
экспортером молочной продукции. 

Основными экспортными молочны-
ми продуктами могут стать сухое 
цельное молоко и сухая сыворотка, 
первые поставки уже начались», - до-
бавляет Дахнович.

Яблочко к Ягодке
В этом году ожидается хороший 

сбор фруктов и ягод. «Налицо дина-

мика по увеличению продуктивности 
садов. С 2010 года Минсельхоз на-
правлял большие средства в заклад-
ку молодых садов, и сейчас отдача 
идет ежегодно. В этом году получим 
около 2,5 млн тонн урожая яблок, 
это с учетом малых хозяйств», - го-
ворит Игорь Муханин, президент 
Ассоциации садоводов России.

В ближайшие 4 - 5 лет садоводы 
должны выйти на полное импортоза-
мещение. «Нам нужно 3 млн тонн хо-
рошего товарного яблока», - уточнил 
Муханин. Своя селекция для этого 
есть, в том числе есть сорта яблок, 
которые отлично хранятся от урожая 
до урожая. «Эти два года был даже 

избыток саженцев», - отметил он. 
Развивается и выращивание ко-
сточковых культур, ягод. В раз-
ных регионах закладываются 
новые плантации клубники, го-
лубики, малины, садовой обле-
пихи, черешни и других культур, 
говорит Муханин.

ПреиМущества  
Местной селекции

Наличие своих семян  - основа 
продовольственной безопасности. 
Нет семян - нет урожая. Благо для 
посевов пшеницы, ржи и многих 
других культур отечественные се-
мена в нужном объеме давно есть. 
Но по ряду культур мы до сих пор 
зависимы от импорта. Это, напри-
мер, соя, кукуруза, подсолнечник, 
рапс, сахарная свекла.

Чтобы переломить эту ситуацию, 
участники рынка в начале прошло-
го года объединились в Националь-
ный селекционно-семеноводческий 
консорциум. По оценке семеновод-
ческой компании Ruseed - одного 
из участников консорциума, в этом 
году обеспеченность российски-
ми семенами подсолнечника со-

ставляет около 25%, кукурузы - 
50%, сои - 55%. Показатели 

выше прошлогодних, про-
цесс импортозамеще-
ния идет: селекционно-
с е м е н о в о д ч е с к и е 
компании за последние 
два года модернизиро-
вали заводы и нарастили 
мощности.

«Например, по кукуру-
зе объемов уже хватает 

для обеспечения потреб-
ностей внутреннего рынка. 

Для развития селекции и се-
меноводства других культур, 
в  том числе подсолнечника, 
в  стране реализуется более 
35 инвестиционных проектов, 
почти все строятся «с нуля». 
В  их числе и  селекционно-
семеноводческий центр Ruseed 
в Адыгее», - отмечают в компа-
нии. Согласно Доктрине прод-
безопасности к  2030 году 
75% всех семян должны быть 
своими.

По ряду направлений россий-
ские селекционеры уже обогнали 
иностранных коллег, подчерки-

вает ведущий научный сотруд-
ник лаборатории экономики 
ВнИИМК им. В. С. Пустовойта 
(также входит в семеноводческий 
консорциум) Артем лукомец. «Те-
перь основная задача - обратить вни-
мание аграриев на преимущества 
местной селекции, подсказать, как 
по максимуму использовать зало-
женный в сортах и гибридах потенци-
ал, а затем получить от предприятий 
обратную связь и улучшить свои се-
лекционные программы», - уверен он.

Еще один пример: созданием 
семян сахарной свеклы при под-
держке государства уже семь 
лет занимается «СоюзСемСвек-
ла». За это время селекционный 
центр создал 27 гибридов этой 
культуры. Они более сахаристые 
по сравнению с зарубежными кон-
курентами, к тому же дешевле, 
поясняют в компании. И интерес 
к этим гибридам среди аграриев 
растет.

 ■ конкретно

Меры господ-
держки сельхоз-
производителей

• Льготные краткосрочные 
и инвестиционные кредиты.

• Возмещение части капи-
тальных затрат при созда-
нии новых производств.

• Гранты на научно-иссле- 
довательские проекты.

• Компенсации части затрат 
на перевозку продукции.

• Субсидии аграриям на за-
купку отечественного поса-
дочного материала и другие.

россия уже три года - нетто-
экспортер продовольствия, 
поставляет за рубеж 
товаров больше, 
чем ввозит. но есть три 
направления, в которых 
импортозамещение 
еще не завершено. 
Хотя успехи есть.

 ■ Мнение бизнесМена

идем на рекорд!
...По итогам 2023 года выручка от агроэкспорта превысит $45 

млрд, прогнозирует Минсельхоз России. Таким образом, всего за 
шесть лет этот показатель вырастет вдвое!

4
Меню на завтра

над выпуском работали: редактор - Александр ЛУКЬЯНОВ. Дизайн, верстка, инфографика - Алексей РОГОВ.
Бильдредактор - Александр ШПАКОВСКИй. Фото - ТАСC, «РИА Новости», Оксана ЗУйКО/«КП» - Москва, 
Пресс-служба Министерства сельского хозяйства РФ.

Цель ясна: 
молоко, 
фрукты, 
семена

 ■  цифра

215 млрд 
рублей

заложено на достижение показате-
лей Доктрины продовольственной 
безопасности по трем направ-
лениям (молочная продукция, 

сбор фруктов и ягод, семен-
ной фонд) в  бюджете  

на 2024 - 2026 годы.

олег сирота, сыродел, 
председатель 
совета ассоциации 
сельскохозяйственных 
товаропроизводителей 
«народный фермер»:

- Мы добавили очень круто по произ-
водству молока за последние пять лет - 
примерно 20%, это очень приличный 
объем. И задача стоит амбициозная  - 
добавить еще 15% в ближайшие годы. 
На рынке объем сырого молока будет 
увеличиваться, а его цена снижаться. 
И мы уже видим активные инвестиции 
в переработку - в строительство и сы-
роварен, и молочных заводов широкого 
профиля.

В отрасли есть тенденция укрупнения. 
Но малому бизнесу много где можно 
хорошо заработать  - например, в сег-
менте экопродуктов, органической про-
дукции. В следующем году ждем 
законопроект по фермерским 
агрегаторам. Надеемся, что 
он придаст стимул к разви-
тию фермерской и, главное, 
кооперативной фермерской 
сельхозпереработки. Тем 
более спрос на молочную 
продукцию растет. Потре-
бление сыров в этом году 
выросло примерно на 14%, 
основных молочных продук-
тов - почти на 10%.

факт
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Светлана БАШТОВАЯ

Больше трех дней 
горемыка питался 
ягодами калины и пил 
воду из ручьев.

В Кузбассе благодаря 
полицейским и обычным 
гражданам нашли живым 
мужчину, который пять су-
ток был один в тайге. Исто-
рию спасения рассказала 
официальный представи-
тель МВД России Ирина 
Волк.

Началось все с того, что 
в отдел полиции по Крапи-
винскому муниципальному 
округу поступило сообще-
ние, что с пасеки, находя-
щейся в глухой тайге, не-
сколько дней назад пропал 
59-летний сторож. В дерев-
ню, где он живет, не вер-
нулся и звонил всего лишь 
раз, и то чтоб рассказать 
знакомому, что заблудился 
в лесу.

По сигналу оперативно 
начали работать правоох-
ранители, они организовали 

поиски. Искать пропавше-
го отправились оперупол-
номоченный уголовного 

розыска капитан полиции 
Мирон Пудов и водитель 
местного ОМВД сержант 
внутренней службы Кон-
стантин Камышов. К ним, 
несмотря на свой отпуск, 
присоединился также стар-
ший инспектор Ивановско-
го участкового лесничества 
территориального отдела 
Департамента лесного ком-
плекса Кузбасса Николай 
Гусев. Мужчина обеспе-
чил полицейских личным 
транспортом повышенной 
проходимости, чтобы до-
браться до пасеки.

Так, наши спасители про-
ехали через Томь, а дальше 
в сопровождении коллеги 
пропавшего сторожа - Олега 
Приеде - они отправились 
по горам пешком. В резуль-
тате спустя семь часов вто-
рой сторож и обнаружил 
пропавшего в 23 киломе-
трах от пасеки. Мужчина и 
его лайка Линда грелись у 
костра под пихтой.

Как удалось выяснить по-
лицейским на месте, в день 
пропажи сторож пошел до 
ближайшего населенного 
пункта, который, на секун-
ду, расположен в 50 (!) ки-
лометрах от пасеки, чтобы 
закупить продуктов. На тре-
тьи сутки он понял, что за-
блудился, поскольку так и 
не пришел к пункту назна-
чения. У мужчины был запас 
еды на два дня, но им при-
шлось делиться и с любимой 
Линдой. А все оставшееся 
время - больше трех дней - 
он питался ягодами калины 
и пил воду из лесных ручьев.

Но хорошо то, что хорошо 
кончается! Полицейские на-
поили мужчину горячим ча-
ем и накормили, а затем все 
вместе поехали обратно к па-
секе. Путь вновь занял семь 
часов. Зато теперь сторож 
и его Линда дома, в тепле и 
сыты. Мужчина поблагода-
рил полицейских и своего 
напарника за спасение.

Кузбасс

Заблудившийся в тайге мужчина провел там 
пять суток и выжил

Мужчина ждал помощи под елью, 
а любимая собака грела его по ночам.
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 ■ ДЕБОШ

Беловчанин так хотел 
уехать, что повредил 
головой два автобуса
Екатерина САРДАКОВА

Теперь мужчине 
предстоит 
выплатить штраф 
и возместить ущерб.

- Приезжайте на конечную 
остановку, к ПАТП! Здесь не-
адекват какой-то на людей 
кидается, - такой сигнал 
утром - около 08.00 - посту-
пил в дежурную часть отде-
ла полиции города Белово.

Группа немедленного 
реагирования прибыла по 
указанному адресу. И, дей-
ствительно, мужчина в со-
стоянии алкогольного опья-
нения агрессивно себя вел, 
провоцируя ссору с другими 
пассажирами и кондуктора-
ми. Мало того, успел повре-
дить два автобуса. Дебоши-
ра задержали и доставили в 
полицию.

Как выяснилось, агрессию 
мужчины вызвало желание 
немедленно уехать с оста-
новки. Но персонал ответил, 
что транспорт отправится 
по маршруту строго по рас-
писанию.

И тогда мужчина начал вы-
ражаться нецензурной бра-
нью, бить ногами и головой 
по дверям и кузову город-
ского транспорта, угрожать 
избиением, требуя немед-
ленного отправления. В ре-
зультате дебошир нанес по-
вреждения двум автобусам. 
Люди, к счастью, не стали 

связываться с агрессивным 
человеком и не пострадали.

- На жителя Белова соста-
вили административный про-
токол за мелкое хулиганство 
и нарушение общественно-
го порядка, и по решению 
суда ему теперь предстоит 
заплатить штраф в размере 
1000 рублей, - рассказали 
в ГУ МВД России по Кеме-
ровской области. - Кроме 
того, мужчине предстоит 
возместить сумму ущерба, 
нанесенного городскому 
транспорту.

Также после того, как 
ущерб будет подсчитан, бу-
дет решаться вопрос о воз-
буждении уголовного дела 
за умышленное поврежде-
ние чужого имущества.

 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

52 новых жителя Кузбасса 
появились в День матери
Анатолий БОЛДЫРЕВ

Молодые мамы 
получили поздравления 
и подарки.

В День матери, в воскресенье, 
26 ноября, в городах и райо-
нах Кузбасса на свет появились 
52 ребенка - 23 мальчика и 29 де-
вочек.

Как сообщили в пресс-службе 
администрации регионального 
правительства, больше всего де-
тей появилось на свет в област-
ном центре региона - 35, из них 
15 мальчиков и 20 девочек. Од-
на кемеровчанка родила сразу 
двоих ребятишек. В Новокузнец-
ке родились 2 мальчика и 4 де-
вочки, в Прокопьевске - 1 маль-
чик и 2  девочки. Счастливыми 
мамами в свой день стали жен-
щины из Киселевска, Полысае-
ва, Тяжинского, Юрги, Мысков 
и Междуреченска.

В пресс-службе АПК добавили, 
что семьи, в которых в День мате-

ри родился малыш, традиционно 
получают по 10 тысяч рублей ма-
териальной помощи. А еще счаст-

ливым мамам вручат памятные 
медальоны «Рожденному на Земле 
Кузнецкой».

Жительницы Кузбасса, чьи дети появились на свет в День 
матери, стали участницами акции «Родился ребенок».
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После оценки ущерба 
беловчанин может 
стать и фигурантом 

уголовного дела.
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Кира НЕМИРОВА

Развитие творческого потенциала детей - 
будущего страны - одно из приоритетных 
направлений в России. Созданная в стране 
система детских школ искусств призвана 
решать эту задачу, давая детям полноцен-
ное предпрофессиональное образование. 
Многие великие музыканты и художники 
когда-то начинали, как и все, с простых 
школ искусств. Так что эти учреждения 
можно по праву считать своеобразным 
трамплином в профессиональную твор-
ческую деятельность. Они дают возмож-
ность любому ребенку в будущем учиться 
в лучших творческих вузах 
страны и стать профессио-
нальными музыкантами, ху-
дожниками или кинодеяте-
лями. Это все невозможно 
без талантливых учителей и 
хороших условий, которые 
помогает создавать нацио-
нальный проект «Культура». 

ЮНЫЙ ГЕНИЙ 
МУЗЫКИ

Великое будущее ждет 
12-летнего Льва Баки-
рова из Пермского края. 
Он родился в семье юри-
стов в маленьком поселке 
Култаево рядом с Пермью. 
Мальчик учится игре на 
фортепиано с 6 лет. Се-
годня Лев уже известен 
во всем мире. За его пле-
чами выступления на сценах Московской 
и С.-Петербургской филармоний, победы 
в международных конкурсах, сольные кон-
церты в России и за рубежом, среди кото-
рых только с оркестром - 60. А началось 
все с пения - в 5 лет Льва отдали в Перм-
скую хоровую капеллу мальчиков. Через 
год он заинтересовался игрой на рояле. 
Сейчас наш герой является стипендиа-
том Международного благотворительного 
фонда Юрия Розума, фонда «Новые име-
на», Международного благотворительного 
фонда Владимира Спивакова и Фонда 
Сергея Рахманинова (Швейцария). Парень 
учится в Московской средней специальной 
музыкальной школе им. Гнесиных (класс 
Бориса Березовского), в которую по-
ступил летом 2020 года. Программу гото-

вил самостоятельно, на домашнем старом 
фортепиано. Поэтому всегда и везде обра-
щает внимание на инструмент. По словам 
его мамы Евгении Бакировой, когда Лев 
садится за новый и качественный рояль, 
он ничего больше не замечает. 

«Для него рояль - это вообще самое важ-
ное. Выбирая раньше конкурс, в котором 
стоит участвовать, заходил в интернет и в 
первую очередь смотрел, какой там рояль. 
Если хороший - можно ехать», - рассказы-
вала Евгения. 

Кстати, и в родной школе искусств юного 
виртуоза в 2022 году закупили новые музы-
кальные инструменты с комплектующими, 

в том числе и новые фортепиано, 
оборудование для художествен-
ных классов, компьютерное обо-
рудование и учебные материалы. 

ГОВОРЯТ РЕГИОНЫ
В селе Колосовка Омской об-

ласти открыли детскую школу 
искусств после глобальной ре-
конструкции. Она стала самым 
крупным проектом по обновле-
нию ДШИ в Омской области  - 
учреждение занимает площадь 
около 1600 кв. метров, включая 
концертный зал на 100 посадоч-
ных мест, учебные классы и залы 
хореографии. В школе работают 
10 преподавателей, они обуча-
ют игре на музыкальных инстру-
ментах, преподают хореографию 
и рисование. Недавно в школу 
закупили балалайку, баян, пиа-

нино, рояль, домру, гитару, мультимедий-
ное оборудование и приспособления для 
мастерских - гончарный круг, муфельную 
печь, комплектующие к музыкальным ин-
струментам. 

«Сегодня в нашей школе обучаются 
143 юных колосовца. Все они активно 
участвуют в творческих конкурсах различ-
ных уровней, в том числе всероссийских и 
международных. Еще 5 лет назад мы даже 
представить себе не могли, что у нас будет 
такая супершкола с таким современным 
оборудованием. Даже музыкальные ин-
струменты нам закупили не поточные, а 
концертные»,  - говорит директор Елена 
Строкина. 

Прошел капитальный ремонт в Кру-
тинской ДШИ. Директор учреждения 

Светлана Сергеева рассказала, что в 
обновленное здание уже завезли новое 
оборудование и инструменты - рояль, аккор-
деон, ученический баян, классическую ги-
тару, инструменты оркестра Карла Орфа, 
муфельную печь, гончарный круг, оборудо-
вание и натурный фонд для художественно-
го отделения. В Крутинской ДШИ 175 ребят 
занимаются в трех отделе-
ниях: художественном, му-
зыкальном, хореографиче-
ском. В школе есть детский 
хор, вокальный ансамбль 
«Созвездие», ансамбль тан-
ца «Вдохновение», ансамбль 
танца «Фаворит». Препода-
ватели и ученики занимают 
призовые места на конкур-
сах, олимпиадах, фести-
валях различного уровня. 
В 2021 году школа стала 
победителем регионально-
го этапа Общероссийского 
конкурса «Лучшая детская 
школа искусств» в Омской 
области. 

ЛаУРЕаТЫ 
БашКИРИИ

Раскрыть детский талант 
нацпроект «Культура» помог 
и в городе Янаул в Башки-
рии. Учащиеся детской школы искусств го-
рода Янаул стали победителями XVI Между-
народного конкурса детского творчества 
имени Александра Тюлькина. В Уфимской 
художественной галерее было представле-
но более 3500 работ из образовательных 
учреждений регионов России, Республики 
Беларусь, Израиля, Казахстана. Среди по-
бедителей девять работ юных художников 
Янаула. Лучшей работой признано декора-
тивное панно «Учат в школе» в номинации 
«Декоративно-прикладное искусство» в 
младшей возрастной группе. Камиль Зай-
дуллин победил в номинации «Уникальная 
графика». Еще дипломами были отмечены 
восемь работ юных талантов. Среди них: 

• Шарафисламова Элла в номинации 
«Печатная графика»;

• Гимаева Алина в номинации «Скуль-
птура»;

• Валиева Зульфия в номинации «Уни-
кальная графика».

Все учащиеся этой школы участвуют в 
разных мероприятиях района, а также в 

конкурсах и мероприятиях, 
организованных на республи-
канском уровне. По словам 
главного специалиста управ-
ления культуры Янаульского 
района Башкирии Зульфии 
Музафаровой, все до-
стижения учеников  - это в 
том числе и результат реа-
лизации нацпроекта. Так, в 
2022 году в детскую школу 
искусств Янаульского райо-
на закупили новые музыкаль-
ные инструменты и оборудо-
вание для художественных 
классов.

«Нам поступило более 15 
музыкальных инструментов - 
это фортепиано, балалайки, 
концертные баяны, аккордео-
ны, интерактивное и звуко-
вое оборудование. Еще нам 
купили электрический гон-
чарный круг, офортный ста-

нок с ручным управлением и набор для 
линогравюры», - отметила чиновница. 

КОРЕНОВцЫ  
В ОТРЕМОНТИРОВаННОЙ шКОЛЕ

После первого в своей истории капи-
тального ремонта открылась в сентябре 
детская школа искусств в станице Плат-
нировской Кореновского района Красно-
дарского края. Там сделали новую крышу, 
преобразили фасад и реконструировали 
крыльцо и вход. Всего в ней обучается 
340 ребят, 16 из них получают стипен-
дию главы района. Интересный факт: 
половина преподавателей  - это выпуск-
ники школы. 

ВиртуозноеКак национальный проект 
«Культура» возрождает 
детские школы искусств  
по всей стране.

Что входит  
в модернизацию 
ДшИ в рамках 
нацпроекта 
«Культура»:

• текущий и капи-
тальный ремонт ДШИ;

• благоустройство 
прилегающих терри-
торий; 

• покупка новых 
музыкальных инстру-
ментов;

• покупка звуково-
го и художественного 
оборудования;

• внедрение цифро-
вых технологий.

Людмила 
МИРОНЧИК, 
специалист 
Министерства 
культуры Омской 
области:

- В регионе уже капи-
тально отремонтирова-
но 36 детских школ ис-
кусств. В этом году еще 
откроем после капиталь-
ного ремонта школы в 
Исилькуле и в Омске. 
Также идет первый этап 
ремонта здания ДШИ в 
Больших Уках. Новые му-
зыкальные инструменты, 
оборудование и учебные 
материалы уже получили 
29 ДШИ области.
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проект «Культура» 
помогает молодежи 

в регионах 
реализовывать  
свой потенциал  

и побеждать  
в конкурсах.

Хорошие инструменты помогают виртуозу 
Льву Бакирову звучать на новом уровне.

Лю
бо

вь
 И

ЗГ
АГ

ИН
А/

Пе
рм

ск
ая

 ф
ил

ар
мо

ни
я



Россия
www.kp.ru 15 28.11.2023 образования

«Радостно, что создаются комфортные 
условия для наших детей, ощущается под-
держка государства и забота о юных талан-
тах. К тому же приятным сюрпризом для 
учащихся школы стало благо устройство 
дворовой территории и замена огражде-
ний. Благодарим за поддержку и возмож-
ность улучшить облик кузницы творческих 
кадров, в которой рождаются будущие 
кубанские звезды»,  - говорит началь-
ник отдела культуры района Анастасия 
Дорошенко.

ХОР, КАМЧАТКА 
И ВУЛКАНЫ

В музыкальной школе №  6 
Петропавловска-Камчатского тоже за-
вершились ремонтные работы. После 
летних каникул юные музыканты присту-
пили к учебному процессу в школе с уже 
отремонтированным концертным залом 
и фойе. Там покрасили стены, установи-
ли подвесной потолок, заменили двери и 
напольное покрытие. Также выполнили 
электромонтажные работы: теперь в му-
зыкальной школе есть возможность под-
ключения дополнительного оборудования 
для проведения мероприятий: микшерного 
пульта и колонок.

«Кроме этого, мы установили в концерт-
ном зале 120 новых кресел для зрителей. 
Их также удалось приобрести на средства 
нацпроекта. Все они имеют эргономиче-
ский дизайн, соответствуют проти-
вопожарным, гигиеническим и 
санитарно-эпидемиологическим 
требованиям. Обивка кресел 
выполнена из прочного матери-
ала, подлокотники устойчивы к 
царапинам и легко очищаются 
от пятен», - рассказала дирек-
тор музыкальной школы Галина 
Монахова.

В школе появились новые музы-
кальные инструменты - домры и пианино. 
Новый концертный рояль пока еще только 
едет на Камчатку.

Ремонту и новым инструментам радуют-
ся также ученики и их родители. Мама 
Юлия Шинкевич говорит, что теперь 
ее дочь Вероника будет выступать в об-
новленном актовом зале, где обычно про-
ходят все концерты. Там поставили новое 
фортепиано. 

«Вероника ходит в эту школу уже четыре 
года, с 6 лет. Занимается в хоровом отде-
лении. В прошлом году у них был конкурс 
хоров в колледже Петропавловска, и на-
ша школа заняла 1-е место. Скоро дети 
полетят во Владивосток на конкурс. Мы 
каждый день ходим в музыкалку, там почти 
вся наша жизнь. И как это здорово, что 
нам сделали просто шикарный ремонт. 
1 сентября пригласили родителей посмо-
треть - нам очень понравилось, детям то-
же», - поделилась впечатлениями Юлия.

С ней солидарна еще одна мама - Ана-
стасия Валяева, чьи дети Илья и Лариса 
также ходят в эту школу искусств. 

«Мои дети тоже учатся в хоровом от-
делении. На Дальневосточной олимпиаде 
хоров наш коллектив взял 1-е место. Мы 
часто выступаем - на День учителя, на День 
города, на городских праздниках. Наши 
юные таланты очень востребованы. И как 
здорово, что их школа наконец-то стала 
красивой и современной. До ремонта все 
стены были в трещинах после землетря-
сения - у нас же вулканов много, сейсми-

ческая активность высокая. А сейчас в 
школе красота», - радуется родительница.

ДИЗАЙНЕРСКАЯ «ДОМИНАНТА»
Завершился капитальный ремонт дет-

ской школы искусств «Доминанта» в селе 
Малета Забайкальского края. В учрежде-
нии заменили крышу, обновили системы 
отопления, вентиляции, водоснабжения 
и канализации, сделали ремонт в поме-
щениях. 

«Над дизайн-проектом работали мы са-
ми. Хотелось, чтобы сельские ребята с 
удовольствием бежали к нам не потому, 
что надо учиться, а потому, что хочется. 
Для жителей нашего села школа искусств 
является настоящим детским культурным 
центром, а мы и дальше готовы и будем 
стараться приобщать всех желающих к 
миру искусства»,  - рассказала директор 
учреждения Наталья Чемусова. 

В школе учатся более 100 ребят и рабо-
тают 10 преподавателей. Большая часть 
учеников обучаются по предпрофессио-
нальным образовательным программам 
в области искусств: фортепиано, народ-
ные инструменты, духовые инструменты, 
хореографическое искусство, живопись 
и декоративно-прикладное искусство. По-
мимо этого, в учреждении действуют ан-
самбль ложкарей «Наигрыш» и хореогра-
фический коллектив «Веснушки». Солисты 
школы искусств ведут активную концерт-
ную деятельность, участвуют в творческих 
конкурсах различного уровня и занимают 
призовые места. 

МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 
Школа искусств города Химки получила 

грант для закупки новых музыкальных ин-
струментов, оборудования и методических 
материалов. Одной из новинок стали двух-
рядные хореографические станки, которые 
установили в двух классах. Как отметила 
на открытии школы ее директор Инна 
Монастырская, эти станки позволят еще 
лучше развивать танцевальные навыки и 
улучшать координацию движений. 

А в музыкальное отделение ЦДШИ купи-
ли новые баяны и аккордеоны, учебную ли-
тературу, сборники нот и нотные тетради. 
Кроме того, там приобрели интерактивное 
оборудование, которое установят во всех 
теоретических и одном художествен-
ном классе. Новые панели разместят 
по рельсовой системе. На первом 
этаже будет интерактивный стол, где 
разместят всю информацию о школе, 
учителях и расписании занятий. Кста-
ти, в рамках программы «Культура 
Подмосковья» и при участии коллек-
тивов ЦДШИ в Химках регулярно про-
ходят выставки, конкурсы, концерты 
и театрализованные представления. 

Кстати, все директора ДШИ отме-
чают особую поддержку со стороны 
не только региональных властей, но 
и правительства РФ и АНО «Нацио-
нальные приоритеты». Благодаря ра-
боте неравнодушных людей сегод-
ня в регионах не только обновляют 
материально-техническую базу ДШИ, 
но предоставляют передовые сцени-
ческие площадки для выступления 
одаренных детей.

КРЕАТИВЩИКИ ЗДЕСЬ?
Благодаря федеральному проекту «При-

думано в России» в регионах страны соз-
даются школы креативных индустрий 
(ШКИ). Это учреждения дополнительно-
го образования нового типа, призванные 
развивать творческие способности у мо-
лодежи и создавать проекты на стыке 
искусств и цифровых технологий. Школы 
открываются на базе образовательных 
учреждений культуры, домов творчества 
и методических центров. На сегодняшний 
день их уже 32. В них работают студии 
звукорежиссуры и современной элек-
тронной музыки, фото- и видеопроизвод-
ства, анимации и 3D-графики, дизайна, 
VR/AR интерактивных технологий и цех 
цифрового производства. Раньше такие 
возможности были доступны только сту-
дентам профильных колледжей и вузов. 

Дети также смогут познакомиться с 
креативными индустриями на выставке 
«Россия», которая открылась на ВДНХ 
4 ноября. Минкультуры России подго-
товило масштабную программу по пяти 
направлениям: креативные индустрии, 
музеи, библиотеки, концертные и теа-
тральные мероприятия творческих вузов, 
а также всероссийский проект «Культура 
для школьников».

Специально к вы-
ставке «Россия» на 
территории ВДНХ 
создан павильон 
«Наша культура», 
где можно будет 
ознакомиться с 
самыми значимыми 
достижениями куль-
турной жизни стра-
ны за последние 
годы, посетить вы-
ставки, послушать 
лекции, пообщать-
ся с известными 
деятелями в сфере 
культуры и поуча-
ствовать в мастер-
классах. Все это 
будет находиться в 
свободном доступе 
для посетителей.
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Особенности 
школ креативных 
индустрий:

• срок обучения - 2 го-
да;

• возраст учащихся - от 
12 до 17 лет;

• направления - звуко-
режиссура, электронная 
музыка, фото- и видео-
производство, анимация 
и 3D-графика, дизайн и 
интерактивные цифровые 
технологии;

• особенности - в пер-
вый год изучают все на-
правления, во второй - то, 
что понравилось больше 
всего.

Один из лауреатов 
ДШИ «Доминанта» 

в Малете - Ярослав С.

Обновленные 
школы искусств 

становятся 
настоящими 

точками 
притяжения 

для творческих 
ребят.
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Продолжение. 
Начало в номерах 
«КП» от 10, 14, 17 

Виталий СОЧКАН

МАЛЕНЬКАЯ МОСКВА
Есть такое модное 

сейчас понятие - «де-
прессивная площадка». 
Интернет дает ему та-
кое определение: «Кон-
кретные места или об-
ласти, испаряющие 
отрицательные эмоции, 
в которых можно почув-
ствовать угнетение или 
беспокойство». Вот на 
такую я и нарвался на 
самом западе Польши - 
городок Легница.

На самом деле это го-
род с богатой историей: 

 В XIII веке его осаж-
дал хан Батый, но город 
не сдался и остановил 
продвижение татаро-
монголов на запад. 

 С 1945 по 1984 год 
здесь дислоцировался 
штаб Северной группы 
войск СССР на терри-
тории Польши.

 Отсюда велось 
управление 4-й воздуш-
ной армией.

 А с 1984 по 1991 год 
тут размещалось Главное 
командование войск За-
падного направления.

Город был поделен на 
две части: советскую и 
польскую. В апреле 1946 
года в Легнице прожива-
ло 16 700 поляков, 12 800 
немцев и 60 000 совет-

ских граждан. Так что 
неудивительно, что по-
ляки Легницу называли 
Маленькой Москвой. Но 
это уже все в прошлом…

ВСЕ, ЧТО НАЖИТО 
НЕПОСИЛЬНЫМ 
ТРУДОМ

Советские войска, 
покидая Польшу, оста-
вили тут богатое насле-
дие: военные городки, 
гражданские поселки с 
развитой инфраструк-
турой, парками, до-
рожками, освещением, 
Домами культуры, ма-
газинами, школами... В 
общем, «под ключ» - за-
ходи и живи. Но местные 
решили не так.

Сначала эти земли хо-
рошенько пограбили - 
растащили буквально 

все (включая трубы, две-
ри, окна и даже прово-
да), а потом власти ста-
ли раздавать за копейки 
эти земли всем желаю-
щим. Новые жиль-
цы, чтобы хоть как-то 
прожить, ставили в 
квартирах буржуйки, 
забивали окна полиэ-
тиленом, а воду носили 
из колонок.

МУСОР И КОСТЕЛ
В Легнице я прямо на 

перроне почувствовал 
себя на строительной 
площадке: разбросан-
ные стройматериалы 
и кучи мусора, как ма-
ленькие терриконы, за-
крывали проход между 
путями. Привокзальная 
площадь не лучше (как 
раз тут я и вспомнил вы-

ражение «депрессивная 
площадка») - основной 
ее достопримечательно-
стью оказался секс-шоп 
и киоск с шаурмой.

Кругом гвалт, пыль, 
автомобили снуют по 
дороге, рискуя оставить 
на ней свои глушители. Я 
аккуратно переходил че-
рез установленные мост-
ки, перепрыгивал через 
канавы, спотыкался о 
выбоины.

В любом городе, будь 
он большой или ма-
ленький, любой мест-
ный на вопрос «Что 
посмотреть?» направит 
тебя к реке. Я радовал-
ся обустроенным и ухо-
женным набережным в 
маленьких Мичуринске 
и приуральском Сарапу-
ле, больших - Воронеже, 

Орле и Иркутске. Про 
заграничные Будапешт 
или Будву и говорить 
не стоит - произведения 
искусства. С уверенно-
стью, что и в Легнице 
первое впечатление об-
манчиво, я и направился 
за прекрасным по ука-
зателям на набережную, 
к протекающей тут реке 
Качава.

Тут были великие бит-
вы, решались судьбы Ев-
ропы: в XVIII веке прус-
ский король Фридрих 
II разбил австрийцев, а 
в 1813-м генерал Блю-
хер разгромил францу-
зов. А сейчас…

А сейчас на скамейках 
бомжи, кругом грязь, 
из урн валятся бутыл-
ки и окурки. Оживля-
ет пейзаж лишь костел 
на другом берегу реки с 
символичной надписью 
«Поможет Бог». И прав-
да, Господь, помоги им.

ТУТ И ПОЕСТЬ НЕГДЕ
Пока бродил по совсем 

неаппетитным улицам, в 
животе все же заурчало. 
Признаюсь, я и не из пу-
гливых, но идти в какой-
то непроверенный ре-
сторан было страшно. 
И я решил найти «Мак-
доналдс» - там хоть еда 
знакомая.

Всем известный фаст-
фуд в центре города вы-
глядел закрытым и за-
брошенным. Но только 
на первый взгляд - мо-
лодежь на террасе, упле-
тающая гамбургеры и 
картошку фри, убедила 
в обратном. Мама доро-
гая, такого неухоженного 
«Мака» и его прилегаю-
щей территории я еще не 
встречал. Нигде.

Зато в изобилии увидел 
на обшарпанных стенах 
жилых многоэтажек пан-
но с предвыборной ре-
кламой. Тут как раз гото-
вились к выборам, и лица 
с плакатов в один голос 
обещали «воссоздать 
древний город», «отре-
монтировать дороги», 
«увеличить количество 
рабочих мест», «поднять 
зарплату», «увеличить 
добычу никеля и меди». 
В общем, сделать город 
процветающим. Только 
вот про общепит ничего 
не сказали. Видимо, не 
судьба.

Как Польша разбазарила 
наследство СССР

Корреспондент 
«Комсомольской 
правды» 
бросил вызов 
санкциям, 
закрытым 
границам 
и западной 
пропаганде и отправился 
в Европу, чтобы навестить 
могилу деда, погибшего 
в Польше в Великую 
Отечественную.

Москва

Чернышевское

Кибартай

Вилкавишкис

Мариямполь

Варшава

Познань

Вроцлав

Болеславец
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50 км

Уровень жизни в стране по европейским 
меркам (центром которой Польша себя 
считает) далек от хорошего. Я прошелся 
по местным магазинам, чтобы понять, как 
живут люди, а еще подсчитал траты моего 
друга-поляка, и картина оказалась весьма 

злотых (40 тысяч рублей). Доходы неплохие, 
а вот расходы? Давайте считать:

Поляки платят за все, даже за наличие 

все по порядку.
Расходы рассмотрим на примере моего 

друга. Будем считать его среднестатисти-
ческим поляком. Он живет в собственном 
доме площадью около 100 квадратных 
метров. Ему, конечно, не надо платить 
общедомовые расходы типа лифта, ка-
премонта и прочее, но приходится пере-
плачивать за свет и газ.

Свет
Оплата электроэнергии в Польше 

предполагает, помимо основного та-
рифа, еще 7 видов доплат: такса за 

добавляются различные тарифные груп-

в октябре пришел перерасчет: будьте 

рублей).

Газ
По сравнению с 2022 годом тариф вы-

рос в 2 с лишним раза. Летом мой друг не-
сет в кассу 170 злотых (3400 российских 

что дом зимой топится от котла, эта сум-
ма увеличивается. Например, в прошлую 
зиму на отопление дома требовалось по-
рядка 200 кубов в месяц. При нынешних 

рублей) в месяц.

Вода
В каждом населенном пункте Польши 

ная власть. Мой товарищ платит почти 
по 4 злотых за 1 куб. В месяц за воду и 
канализацию выходит почти 200 злотых 
(4000 рублей) за 37 кубов.

Остальное
 
тых (8000 рублей) в год.

 -аб хынросум аднера и аросум зовыВ 

 
(8000 рублей).

ИТОГО

И это мы с вами не плюсовали траты на 
общественный транспорт или бензин.

Добавлю, поляки говорили, что до 
начала массового роста цен (а они его 
приравнивают к началу СВО и, как след-
ствие, санкциям против России), рабо-

можно.

КАЛЬКУЛЯТОР «КП»Невеселая арифметика

Продолжение в следующем номере.
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Некогда процветающая и, не побоюсь этого слова, великая Легница 
превратилась в депрессивный, забытый Богом и властями городишко, 

где пытаются лишь латать дыры, чтобы он не умер совсем.

Товар                 в злотых          в рублях
• Хлеб 4 - 7 80 - 140
• Молоко 4 80
• 
• Картофель 3,5 70
• 
• 
• Сигареты 18 - 24 260 - 480
• Водка 27 - 67 540 - 1340
• Говядина 56 1120 Д
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- Владимир Дмитриевич, 
насколько изменился коро-
навирус и реакции нашего 
организма на него за про-
шедшие годы?

- С одной стороны, мы 
видим, что возбудитель 
ковида эволюционирует 
в сторону снижения ле-
тальности. С другой сто-
роны, он перестал быть 
абсолютно новым, неопо-
знаваемым врагом для на-
шей иммунной системы. 
После прошлых случаев 
заболевания, вакцинации 
сохраняется часть анти-
тел, а также более долго-
срочный Т-клеточный 
иммунный ответ. Поэтому 
большинство из нас име-
ют минимальный уровень 
защиты от инфекции. Та-
кого количества леталь-
ных исходов, тяжелых 
осложнений, требующих 
госпитализации и реани-
мации, сегодня уже нет.

Однако COVID-19 не 
стоит недооценивать. Он 
по-прежнему отличается 
и от обычных простуд, 
и от гриппа. Как по ха-
рактеру болезни, так и по 
возможным последстви-
ям. Вот пять главных от-
личий:

«Корона» 
провоцирует 

системные 
воспаления

- В  отличие от обычных 
ОРВИ, которые могут вы-
звать локальное воспаление 
(в основном повреждаются 
слизистые оболочки), при 
ковиде, даже его современ-
ных «более легких» вариан-
тах, нередко развиваются 
системные воспалительные 
реакции,  - поясняет доктор
Бекетов. - У пациентов значи-
мо повышается С-реактивный 

белок (показатель уровня вос-
паления в организме. - Ред.).

Нарушается 
кровоснабжение 
органов

Важная особенность в том, 
что коронавирус способен 
вызывать васкулопатии. 
Упрощенно говоря, это вос-
паление внутренней выстилки 
кровеносных сосудов. А со-
суды у нас во всех органах, 
включая мозг. Если у чело-
века есть предрасположен-
ность к повреждению сосу-
дов (атеросклероз, диабет, 
курение, ожирение), то на фо-
не васкулопатии развиваются 
микротромбозы. Нарушается 
кровоснабжение различных 
органов, проницаемость кле-
точных мембран. Это, в свою 
очередь, мешает их нормаль-
ной работе по передаче пи-
тательных веществ и удале-
нию токсинов. Когда больные 
жалуются на состояние «как 
будто грузовик переехал», 
все болит, то нередко при-
чина как раз в общей инток-
сикации и микротромбозах. 
В таких случаях по медпока-
заниям могут потребоваться 
антикоагулянты, а в ряде си-
туаций  - также стероидные 
препараты (гормональные 
противовоспалительные).

Риск тромбозов
Третье серьезное от-

личие - сгущение крови при 
ковиде, которое сохраняется 
в том числе при «омикроне». 
Такой распространенности 
и  выраженности, как при 
коронавирусной инфекции, 

мы не видим ни при ОРВИ, 
ни при гриппе. Поэтому 
при определенных симпто-
мах, а также пациентам из 
групп риска рекомендуется 
анализ крови на показате-
ли Д-димер и фибриноген. 
Они помогают оценить риск 
тромбозов.

Поражения 
сердца, диабет, 
бессонница

Другая особенность кови-
да  - характерные для него 
осложнения. Наша клиниче-
ская больница Сеченовского 
университета специализиру-
ется на аутоиммунных пора-
жениях. И мы наблюдаем рост 
таких заболеваний. В частно-
сти, аутоиммунных миокар-
дитов (поражений сердечной 
мышцы). Также растет число 
случаев диабета, особенно 
у пожилых людей. Тут ковид 
скорее служит не причиной, 
а триггером, спусковым крюч-
ком. То есть без него болезнь 
могла бы начаться на много 
лет позднее. Также я веду 
приемы как клинический пси-
холог и вижу заметный рост 
тревожных расстройств, ко-
торые приходят после пере-
несенного ковида и надолго 
задерживаются. Много людей 
страдают от бессонницы.

Убийственный 
ковид

Наконец, еще одна важная 
характерная черта - повышен-
ная летальность. Даже сегод-
ня у ковида она по-прежнему 
выше, чем при гриппе. Не го-
воря уже о других ОРВИ.

Здоровье

Доктор БЕКЕТОВ: 
даже «легкие» 

варианты грозят 
системным 

воспалением.

- Владимир Дмитриевич, какой 
инкубационный период у нынешних 
вариантов «омикрона»?

- Точных данных о последних вариан-
тах - «кракен», «пирола» - пока нет. Но 
в целом для «омикрона» это максимум 
72 часа, то есть трое суток. В среднем 
около полутора суток, примерно как 
у гриппа.

Как быстро после заражения появят-
ся симптомы у конкретного пациента, 
зависит от ряда причин: вакцинирован 
ли он, какую дозу вируса он схватил, 
насколько в принципе человека уязвим 
для вируса. В группе риска те, кто недо-
сыпает, находится в стрессе, нездорово 
питается, мало двигается.

- Если мимо прошел больной 
и прямо на тебя пару раз кашля-
нул - заразиться можно?

- Опять же все индивидуально, зависит 
от организма человека. Кроме того, на 
вероятность заразиться влияет влаж-
ность в помещении (чем она выше, тем 
ниже риск), циркуляция воздуха (чем луч-
ше проветривание, тем меньше угроза), 
время экспозиции (то есть нахождения 
рядом с больным) и индивидуальная за-
щита (респиратор, маска). В принципе 
2 - 3 вдохов инфицированного аэрозоля 
потенциально может быть достаточно, 
чтобы заразиться. Поэтому, если вокруг 
есть кашляющие-чихающие, я призы-
ваю обязательно носить респираторы 
и маски.

Минимальная защита есть почти у всех
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Вернут ли масочный 
режим, скоро ли 
достигнем пика 

заражений и когда ковид пойдет 
на спад - прогноз вирусолога 

на сайте

Пять опасных отличий
ковида от гриппа и простуд

- Длительная тревога, стрессовая реакция 
приводит к угнетению многих функций 
в организме, - поясняет Владимир Бекетов. - 
Страдает иммунная система, нередко 
происходят гормональные сбои, нарушается 
работа нервной системы. Управление организмом 
переходит в стресс-режим. Доказано, что это 
способствует открытию входных ворот 
для инфекций и повышает риск осложнений. 
Поэтому, если у вас повышена тревожность, 
советую пройти тест «Госпитальная шкала 
тревоги и депрессии (HADS)» (его можно найти 
на различных сайтах в интернете). 
Если по этой шкале у вас набирается 
8 и более баллов, рекомендую 
обратиться к врачу - неврологу, 
психологу, психиатру. 
Игнорирование проблем загонит их вглубь.

Д
м

ит
ри

й 
П

О
ЛУ

ХИ
Н

/К
ом

со
м

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

ВАЖНО!

ТРЕВОГА И СТРЕСС 
ОТКРЫВАЮТ ВОРОТА 
ДЛЯ ИНФЕКЦИИ

Анна ДОБРЮХА

На днях исполнилось четыре года с того 
дня, когда в Китае официально был выяв-
лен первый случай COVID-19. Чего только 
не пережило человечество за прошедшее 
время. А сегодня многие люди относятся 
к «короне» как к обычной простуде. Между 
тем у исследователей и врачей накапли-
вается все больше данных о неведомой до-
селе инфекции и ее последствиях. На что 

в самом деле способен сейчас ви-
рус и как себя правильно вести, 
чтобы не подорвать здоровье? 
Об этом мы поговорили с доцен-
том Сеченовского университе-

та, врачом-пульмонологом, 
кардиологом, клиническим 
психологом, кандидатом 
медицинских наук Влади-
миром Бекетовым.

- Вот, 
внученька, 
на пятый 
Новый год 
приходим, 

а ковид 
все здесь!

- Владимир Дмитриевич, какой 

У кого выше 
риск заразиться
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

И всего через несколько 
встреч они поженились: мол, 
сразу все про себя поняли - 
это любовь. «Просто сиде-
ли, разговаривали и поехали 
в загс - в Барвиху, по иронии 
судьбы…» (в сериале «Поли-
цейский с Рублевки» персо-
наж Петрова работает в ОВД 
«Барвиха-Северное»).

Александру 34, Виктории 
22. К актерским кругам она 
отношения не имеет, вместе 
с мамой и отчимом работает в 
Центре развития националь-
ной культуры. Расписались в 
загсе спонтанно, а вот к са-
мому торжеству надо было 
подготовиться, на это ушло 
2,5 месяца.

Вышли 
из книжного шкафа

Торжество прошло в элит-
ном ресторанном комплексе 
La Pino Hall в Подмосковье. 
Созвали самых близких. Их 
оказалось немало - около 

200 - 250 человек. По слу-
хам, праздник обошелся в 

25 млн. Петров может се-
бе это позволить: его ак-

терская ставка состав-
ляет 500 тыс. руб. за 
12-часовую смену. И 
наверняка еще вы-
растет, ведь теперь 
он актер междуна-
родного уровня - в 
прокате как раз идет 
фильм Романа По-

лански «Дворец», где у 
Петрова заметная роль.
Церемония проходила 

в декорациях домашней 
библиотеки. Шкафы с кни-
гами разъехались, и оттуда 
выплыли молодожены в об-
лаках дыма.

Виктория была в белом пла-
тье в пол с открытыми пле-
чами. Дополнили образ фата 
и букет. Александр - в стро-
гом костюме, белой рубашке. 
Правда, на спине было напи-
сано «Саша + Вика».

«Посмотрите, какая у нас 
красота!», - делился востор-
гом на своей страничке Фи-
липп Киркоров, который был 
среди гостей. Также были за-
мечены актеры Виктор Добро-
нравов, Игорь Верник, Сергей 
Бурунов, Леонид Ярмольник, 
режиссер Клим Шипенко, 
стендап-комик Алексей Щер-
баков. Вел свадьбу Андрей Фо-
мин, известный организатор 
торжеств такого рода.

Ярмольник лоВил 
букет неВесты

«Поздравляю, любимый! 
Гордость и восторг», - поде-
лилась молодая жена свои-
ми впечатлениями в соцсети. 
В какой-то момент Петров 
скинул пиджак, расстегнул 
рубашку и показал на груди 
переводную татуировку «Вик-
тория Петрова». Пообещал 
сделать такую же настоящую 
и уже с именами будущих де-
тей. Он поднялся на сцену, 
чтобы прочитать молодой же-
не клятву верности. Роман-
тизма Петрову не занимать.

Друзья-актеры подарили 
супругам щенка лабрадора. 
Петров тут же назвал малыша 

Тэшкой - в честь легендар-
ного советского танка Т-34 
и фильма с таким названием, 
где он сыграл главную роль.

Для гостей и молодоженов 
пели Юлия Савичева и группа 
Dabro. Ярмольник пытался 
поймать букет невесты. Не 
поймал. Петров резал торт, 
который не резался, а ломал-
ся. Невеста к этому времени 
успела переодеться в удобное 
короткое платье.

Вдруг подъехали фанаты 
московского «Спартака» (Пе-
тров болеет за эту команду) и 
шумно поздравили новобрач-
ных с пылающими файера-
ми в руках. Всем было очень 
весело.

«жена шикарнаЯ»
Немного дегтя в эту бочку 

меда добавила история, свя-
занная с актрисой Стасей 
Милославской, с которой 
Петров встречался несколько 
лет. Они были парой. И вдруг 
неожиданно он женился на 
другой. По слухам, о том, что 
ей дали отставку, Милослав-
ская узнала из прессы. На 
страничке Стаси кто-то из ее 
подружек спел куплет песни 
Ольги Бузовой: «Алло, алло, 
я больше не доступна. Уже 
большой, ты все играешь в 

куклы»… Вероятно, намекая 
на то, что Петров заигрался.

В соцсетях вовсю обсуж-
дают свадьбу. Большинство 
радуется за любимого актера. 
Но не обошлось и без кри-
тики: «Молодая жена очень 
красивая, шикарная. Петров 
выглядит намного проще ря-
дом с ней».

Подготовила 
Татьяна ЗИМНЯЯ.

Привычную свадебную 
торжественность 

молодой муж разбавил 
толикой озорства.

В Париже состоялась «свадьба века» стои-
мостью 59 миллионов долларов. Дочь вла-
дельца автосалонов Mercedes в США Мад-
лен Броквей вышла замуж за музыкального 
продюсера Джейкоба Лагроуна. Торжество 
длилось пять дней и прошло поистине с ко-
ролевским размахом, включая ужин в Вер-
сальском дворце.

горько!

«Вот тут будет татуировка 
с именами наших детей!» 

В руках актера текст 
супружеской клятвы.

Фанаты «Спартака» высыпали из автобуса и зажгли файеры, 
что сделало праздник еще больше похожим на кино.

больше фото 
и видео -  
на сайте
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Александр Петров закатил 
пышную свадьбу за 25 млн
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Ольга РОДИНА

Исповедь олимпийского 
чемпиона, который 
чуть не оказался 
на том свете.

Знаменитый фигурист Роман 
Костомаров, который в этом году 
перенес тяжелейшую болезнь и 
ампутацию конечностей, на фо-
руме «Грани личного бренда» в 
Москве откровенно рассказал, 
как все произошло, что было са-
мым страшным и как ему удалось 
восстановиться. Делясь тяжелы-
ми подробностями своей жиз-
ни, Роман держался молодцом. 
Правда, когда речь зашла про 
инвалидность, голос спортсме-
на все же дрогнул. Все это время 
Костомарова поддерживала су-
пруга Оксана Домнина, которая 
сидела в первом ряду.

КАК ВСЕ СЛУЧИЛОСЬ
- Все произошло очень быстро. 

Мы выступали в «Лужниках» на 
елках до 5 или 7 января, - рас-
сказывает Костомаров. - Потом 
у нас были уличные шоу с Ильей 
Авербухом. Да, я немножко хво-
рал, но не обратил внимания, 
потому что такое случалось и 
раньше - приболел, но все рав-
но работаю. Глупость моя была 
в том, что я притуплял всю эту 
боль, кашель обезболивающими. 
Болело плечо, но это старая трав-
ма. Видимо, все эти таблетки, 
уколы способствовали ослабле-
нию моего иммунитета. Сейчас я 
это понимаю. Тогда не понимал.

А 10 января приехал домой и 
уже так кашлял, что кололо бок. 
Понял, что лучше вызвать ско-
рую, пусть укольчик сделают или 
еще что-то. Я никак не ожидал, 
что очнусь 17 или 20 января - 
с черными ногами, с черными 

руками. Я был под такими нар-
козами, меня еле вытащили из 
комы. Но я этого не понимал. 
Зато понимали все мои близкие, 
которые были рядом, за что им 
огромное спасибо! Если бы не 
жена, брат, родители, вряд ли бы 
мое сердечко справилось с тем, 
что у меня абсолютно все отклю-
чилось. Работало только сердце…

ОБ АМПУТАЦИИ
- Когда я очнулся, понял - про-

исходит что-то совсем неладное, 
ведь я до сих пор в больнице, и 
это какой-то ужас. Я увидел, что 
произошло с моими руками и но-
гами и ужаснулся. Весь в бинтах, 
в каких-то трубках. Как так? Ведь 
я был очень здоровым человеком, 
который постоянно занимался 
спортом.

Самое страшное было, ког-
да вокруг меня собралось мно-
го врачей, которые сказали, что 
необходима ампутация ступней, 
потому что они «умерли». Здесь 
я, конечно, горько зарыдал. По-
том я часто жалел о том, что не 
сказал, что не надо ничего тро-
гать, и просто бы покинул этот 
мир. Когда я оставался наедине 
со своими мыслями, то думал, что 
не так страшно умереть, страшно 
остаться инвалидом. И первое 
время очень жалел о том, 
что остался жив. Я по-
нимал, какой я теперь. 
И что я буду делать даль-
ше? Для чего оставлять 
такого человека жить? 
Но время лечит. Посте-
пенно мне объяснили, 
что есть возможность 
ходить на протезах.

О ПРОТЕЗАХ
Ко мне приезжали про-

тезисты, врачи. Учили 
меня ходить поначалу. Я 

пообщался с пар-
нем, у которого 
не было одной 
ноги, и он убеж-
дал меня, что с 
этим можно 
жить. Но меня 
все равно это 
не утешало. Я 
каждый раз пла-
кал, когда видел протез. Каж-
дый раз плакал, когда видел, 
что для этого нужно делать. До 
того, как надеть протезы, не-
обходима колоссальная физи-
ческая подготовка. Несколько 
месяцев, лежа в кровати, на-
до делать упражнения, качать 
мышцы, потому что твой спор-
тивный организм полностью 
атрофировался. Мышцы не 
работают. Ты не можешь 
голову с подушки под-
нять, потому что в этом 
положении пролежал не-
сколько месяцев. Я каж-
дый день занимался, вос-
станавливал мышечный 
корсет, потому что без него 
ты не сможешь ходить.

Денис АКИНИН

Всё  - «Краснодар» 
из лидера чемпионата 
России по футболу пре-
вратился в догоняющего 
«Зенита». 

«Быки» провели катастро-
фический матч в Екатерин-
бурге, безвольно проиграв 
по всем позициям «Уралу» 

(3:1). Кажется, краснодар-
цы просто не справились 
со статусом чемпиона 
первого круга РПЛ. К тому 
же произошла психологи-
ческая просадка после оч-
ной игры с «Зенитом» (1:1). 
В общем, у «Краснодара» 
сдали нервишки.

Сдали они и у Джона 
Кордобы, который риску-
ет получить четыре матча 
дисквалификации. В кон-
це встречи нападающий 
«Краснодара» взялся за 
пах, показав неприличный 
жест судье матча. По слу-
хам, уже после игры ко-
лумбиец пытался попасть в 
судейскую комнату и разо-
браться с сомнительными 
эпизодами встречи.

«Краснодар» может уле-
теть в пике и окончательно 

отпустить «Зенит». Еще и 
Кордоба так подводит. Как 
бы чемпионская интрига не 
умерла еще до зимней пау-
зы, пока ключевой игрок 
команды будет смотреть 
футбол по телевизору.

26 ноября 2023-го телеканал 
НТВ представил 5-й выпуск 2-го 
сезона шоу «Аватар». Один из 
членов жюри, Ирина Пона-
ровская, предположила, что 

аватаром Железного Дровосека 
управляет олимпийский чемпион 
Роман Костомаров. Остальные 
ведущие с ней согласились.

Роман Костомаров: «Не ожидали, 
да? Я, честно говоря, шокиро-

ван, как вы можете по авата-
ру, глядя на компьютерно-
го человечка, угадывать, 
кто за ним скрывается. 
Это реально у людей 
должны быть уши. Ирина 
большая молодец, она 
сразу меня раскусила».

Артистка призналась, 
что запомнила голос Ро-
мана еще по прошлогод-
нему шоу «Маска», где 
он выступал в костюме 
Пса. «Я потом слушала 
ваши интервью, я сле-
дила. Вы - чемпион. Я не 
знаю, разочарованы вы, 
что мы вас разгадали или 
нет, но для нас это вели-

кая честь. Вы своими победами, 
невероятным духом сделали то, что 
не каждому дано», - отметила Пона-
ровская.

 � ГО-О-ОЛ!

У «быков» сдали нервы

Все 
новости 
спорта - 

на KP.RU/
SPORTS

Спорт

Роман КОСТОМАРОВ: 

Первое время я жалел, 
что остался жив

 � А В ЭТО ВРЕМЯ

Фигурист 
и Железный 
Дровосек

Н
ТВ

НТ
В

Роман 
Костомаров 

сейчас настолько 
популярен, что его 
быстро распознали 

под аватаркой 
Железного 
Дровосека.

 И   О
1. Зенит  16  33
2. Краснодар  16  32
3. Динамо  16  28
4. Спартак  16  27
5. Кр. Советов  16  26
6. ЦСКА  16  25
7. Рубин  16  25
8. Локомотив  16  25
9. Пари НН  16  21
10. Ростов  16  20
11. Факел  16 19
12. Урал  16  19
13. Оренбург  16  14
14. Ахмат  16  13
15. Балтика  16  12
16. Сочи  16  10 Д
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Турнирная 
таблица

• «Крылья Советов» 3:3
  «Локомотив»  
• «Зенит» - «Сочи» 3:0
• ЦСКА - «Динамо» 2:3
• «Балтика» - «Спартак» 0:2
• «Оренбург» - «Ахмат» 1:1
• «Урал» - «Краснодар» 3:1
• «Рубин» - «Факел» 1:0
• «Ростов» - «Пари НН» 1:0 Д
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16-го тура РПЛ
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

У нас на работе «черная 
пятница», начальник всем 
пообещал скидки до 50% 
на зарплату!

- Почему за украден-
ный мешок картошки в 
СИЗО, а за взятку в два 
миллиона долларов - под 
домашний арест?

это ничем не обеспечен-
ная бумага, а мешок кар-
тошки -  материальная 
ценность.

Ольга Витальевна надела 
на корпоратив платье с та-
ким откровенным декольте, 
что в танце вывалилась из 
него целиком.

- Хорошо там, где вас 
нет!

- Вы хотели сказать, 
нас?

- Я так и сказал.

- А как ты без будильника 
просыпаешься?

- Овечек в обратную сто-
рону запускаю.

- Доктор, сторож ва-
шей клиники Семеныч - 
такой привлекательный 
муж чина...

- Так денег же не пла-
тят! Приходится зарпла-
ту выдавать натурой 
- пластическими опера-
циями.

Если у вас и седьмой блин 
комом, к черту блины, пеки-
те комочки!

 АВЕЬЛИСАВ АГЕЛО ТО ДРОВССОРК   ЫТОДКЕНА 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Кристина 
ЧЕЛЬТЕМОВА, 

33 года, 
Челябинск:

- Окончила 
технологический 

факультет 
Магнитогорского 
государственного 

университета.  
Работаю 

помощником 
руководителя 
строительной 
организации. 

Увлекаюсь 
фитнесом, нравится 
легкий бег. Люблю 

участвовать 
в фотосессиях 
в роли модели. 

Замужем. Мама 
школьников-
двойняшек.

 БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Ев
ге

ни
й 

ЧУ
Ф

АР
О

В

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Весеннее настроение 

на фоне золотой осени - 
это так воодушевляюще, 
что за Кристину можно 
только порадоваться. 
Ну почему бы и нет, 
в сказке же бывают 

подснежники в декабре. 
А в этой сказке наяву 
появились нарциссы. 

Желаю нам всем такого 
солнца в душе.

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская, 

д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

  Ведущий 
редактор номера 

(зам. главного 
редактора).

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
4. Родина караоке. 8. Заду-
шевные нюансы в отноше-
ниях. 9. Церковная истина 
в последней инстанции. 
10. Кто из русских худож-
ников полагал, что «худые 
женщины на творчество не 
вдохновляют»? 11. Мекка 
искусства в Париже. 12. 
Звездная пассия Марчелло 
Мастроянни. 14. Кто ста-
вил сцены фехтования на 
катанах в японском фильме 
«Выбор»? 15. Кого в ярмо 
запрягают? 19. Стиль в 
творчестве немецкого 
композитора Георга Ген-
деля. 20. Где происходит 
действие новеллы «Лесной 
дьявол» Николая Гумилева? 
21. С каким металлом срав-
нивают седину? 22. Какую 
школу волшебства возглав-
ляет Сарданапал Черномо-
ров? 23. Кто сил не нако-
пил? 24. «... в армию». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Хозяин больной нерв-
ной системы. 2. Поэт, на 
даче которого Николай Го-
голь впервые повстречал 
Александра Пушкина. 3. 
Коллективные коровы. 5. 
На какое блюдо похожа 
испанская паэлья? 6. Кто 
придумал использовать 
кошек в качестве энергии 
для своего «Гигантского 
генератора статического 
электричества»? 7. На чем 
у латышей с давних пор 
настаивали водку для по-
вышения мужской силы? 
9. Что гурмана радует? 
11. Облегчение стресса 
бранью. 13. Какая порода 
собак включает в своем на-
звании хищника? 16. Кто 
выкраивает из овечьей 
шкуры? 17. Комната ко-
рабельного звучания. 18. 
Бритвенный ... 21. Вече 
деревенского масштаба.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Япония.
8. Теплота. 9. Догмат. 10. Кустодиев. 11. Лувр. 12. Денёв.
14. Сигал. 15. Вол. 19. Барокко. 20. Африка. 21. Серебро.
22. Тибидохс. 23. Хиляк. 24. Проводы. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Безумец. 2. Плетнёв. 3. Стадо. 5. Плов. 6. Нимнул. 
7. Янтарь. 9. Деликатес. 11. Лалохезия. 13. Волкодав. 
16. Скорняк. 17. Каюта. 18. Прибор. 21. Сход.

Кемерово -13... -11 -8... -6
Мариинск -12... -10 -8... -6
Новокузнецк -12... -10 -5... -3
Таштагол -10... -8 -7... -5

Прогноз погоды на завтра, 29 ноября

Давление - 760 мм рт. ст.
(норма ноября - 754)
Относительная влажность 
воздуха - 72% (норма - 93)
Ветер северо-восточный,
1 - 6 м/с

Восход - 09.14
Закат - 16.53

650991, г. Кемерово, пр. Октябрьский, 28, 4-й этаж.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел рекламы - (384-2) 35-09-43,
служба распространения - (384-2) 35-38-09.

Газета отпечатана в АО «Советская Сибирь».
650000, г. Кемерово, ул. Карболитовская, 1г.

Заказ № 92.
Тираж регионального выпуска - 2010 экземпляров.

ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ГП «РМХ «КУЗБАСС»

Главный редактор «КП» - Кемерово» - И. В. МАЛАКОВИЧ
Email: irina.malakovich@phkp.ru

www.kp.ru

Луна
убывает


